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ПРАВИТЕЛЬСТВО ОЗВУЧИВАЕТ НОВЫЕ РЕШЕНИЯ

- Сегодня, 22 декабря, мы
можем объявить о том, что
за двадцать прошедших
дней Центральный бюджет
пополнился приблизитель-
но 30-ю миллионами лари.

Об этом заявил Государ-
ственный министр Зураб
Жвания вчера на брифин-
ге, назвав такой результат
«беспрецедентным дости-
жением».

По его словам, суммы
подобного объема, в кото-
рые обычно включались
данные зачетов, прокруток
и других «махинаций», со-
бирались в прошлом за ме-

ЗАРПЛАТА И ПЕНСИИ – РЕГУЛЯРНО, НАЛОГИ УПРОЩАЮТСЯ, «ВНЕШНИЕ ПРИЗНАКИ БОГАТСТВА» ОБЛАГАЮТСЯ

сяц. По итогам же декабря в
виде бюджетных поступле-
ний будет аккумулировано
64 миллиона лари.

Я горжусь тем, что Мини-
стерство финансов, не-
смотря на первые шаги, су-
мело выйти на подобный
показатель, сказал Зураб
Жвания.

Зураб Ногаидели, ми-
нистр финансов, в брифин-
ге практически не участво-
вал, но в его ходе ему не-
сколько раз приходилось
выслушивать похвалу в свой
адрес со стороны Государ-
ственного министра.

- Я удовлетворен рабо-
той, проведенной за двад-
цать последних дней Мини-
стерством финансов, ска-
зал Зураб Жвания. Он отме-
тил, что всецело поддержи-
вает действия, осуществ-
ленные Зурабом Ногаидели
и его коллегами. Нельзя не
приветствовать, что с пер-
вых же дней своей деятель-
ности он запретил всячес-
кие зачеты, прокрутки,
предварительные выплаты
и другие «манипуляции»,
благодаря которым созда-
валась видимость выполне-
ния бюджета, а на деле же

мы получали «невыданные
месяцами пенсии, пособия
и зарплаты и разоренную
страну».

Как, какими темпами, в
какие сроки будет начат вы-
ход из тяжелейшего финан-
сового кризиса? Какой бу-
дет последовательность в
выдаче пенсий, пособий,
зарплат?

Поставив эти вопросы,
имеющие самое актуаль-
ное значение для абсолют-
ного большинства населе-
ния Грузии, Зураб Жвания
заявил, что сегодня впер-
вые будут озвучены планы

правительства, позволяю-
щие представить общую
картину сложившегося по-
ложения.

В связи с этим на бри-
финге прозвучало еще одно
важное заявление. С сегод-
няшнего дня, сказал Зураб
Жвания, каждый пенсио-
нер, работник бюджетного
сектора, беженец, до окон-
чания каждого месяца будут
получать причитающиеся
им зарплаты, пенсии и по-
собия. Причем не только в
декабре, но и во все после-
дующие месяцы.

До середины февраля
будущего года Правитель-
ство Грузии, сказал Зураб
Жвания, выступит с заявле-
нием о том, в какой последо-
вательности, по какому гра-
фику будет осуществляться
покрытие существующей
задолженности по пенсиям
и зарплатам. Каждый педа-
гог, каждый врач, каждый
учитель, каждый представи-
тель других бюджетных
сфер, все пенсионеры будут
проинформированы о том,
как государство намерено
возвратить им старые дол-
ги, сказал Зураб Жвания.

С 1 января впервые в Гру-
зии начнут действовать ча-
стные пенсионные фонды.
Ими смогут воспользовать-
ся те пенсионеры, которые
рассчитывают на более се-
рьезные пенсионную под-
держку и высокий уровень
обслуживания в системе
здравоохранения.

На брифинге были озву-
чены также изменения в
налоговой сфере. По сло-
вам Зураба Жвания, были
приняты важные решения,
которые лежат в русле пред-
выборной программы Ми-
хаила Саакашвили. В част-

ности, с 2004 года будут ан-
нулированы или сокращены
те налоги, которые «лежали
тяжелым бременем на сот-
нях тысячах налогоплатель-
щиков в Грузии».

В то же время Зураб
Жвания отметил, что «очень
жесткая политика будет
проводиться в отношении
тех больших групп, в руках
которых находится практи-
чески 90 процентов сумм,
обращаемых на финансо-
вом рынке Грузии». Однако
в отношении менее обеспе-
ченных семей, предприни-
мателей, отдельных граж-
дан будут максимально уп-
рощены налоговые подхо-
ды, а излишние налоги –
аннулированы. Предприни-
мательская деятельность
будет получать максималь-
ную поддержку.

Так, с 2004 года будут ан-
нулированы налоги на авто-
мобильные дороги общего
пользования, а также нало-
ги на экономическую дея-
тельность. Это касается бо-
лее двухсот тысяч налого-
плательщиков. В сфере
здравоохранения в целом
будут аннулированы налоги
двух видов, в частности,
объекты этого сектора будут
освобождены от налогов на
прибыль и на имущество.
Это нововведение коснется
80 тысяч человек.

Будет аннулирован налог
на землю. В ближайшие
дни правительство в связи
с этим войдет с предложе-
нием в Парламент страны.
Это означает, что централь-
ная власть полностью анну-
лирует налог на прибыль, а
органы местного самоуп-
равления будут распола-
гать правом оставить его в
силе по отношению к тем

землевладельцам, которые
располагают участками,
скажем, площадью в 100 га.
Однако рядовые фермеры
и крестьяне на этом этапе
«не должны  выплачивать ни
копейки». От этих налогов в
Грузии освобождается 1
миллион человек.

По словам Зураба Жва-
ния, предусмотрены реше-
ния, позволяющие мест-
ным бюджетам в результа-
те этого нововведения не
оказаться в роли постра-
давших. С целью их роста с
1 июля будущего года та
часть налогов на прибыль и
имущество, которая посту-
пала в Центральный бюд-
жет, полностью будет оста-
ваться в местных бюдже-
тах, что покроет возможный
разрыв.

Параллельно со сниже-
нием налогового бремени
правительство намерено
ужесточить политику в отно-
шении «тех групп и компа-
ний, которые известны в
Грузии своей контрабанд-
ной деятельностью». В 2003
году только от импорта неф-
тепродуктов в бюджет дол-
жно было поступить 550
миллионов лари. В лучшем
случае же поступит 100-110
миллионов лари, почти в
пять раз меньше. Осталь-
ная же часть реально оста-
ется в руках этих групп.

Поэтому с 1 июля буду-
щего года вместо фиксиро-
ванного налога табачная
продукция будет облагаться
НДС и акцизами. Будет уже-
сточены подходы и админи-
стрирование по отношению
к импорту нефтепродуктов.

Была озвучена заявка
правительства учредить
совершенно новый вид на-
лога, который, по словам

Зураба Жвания, отражает
«наш подход к социальным
принципам». С 1 июля 2004
года в Грузии планируют
ввести налог на «внешние
признаки богатства». Физи-
ческие лица, которые стро-
ят фешенебельные дома и
дачи, ездят на суперсовре-
менных машинах, будут
выплачивать «справедли-
вые налоги в соответствии
с жесткими критериями».
Зураб Ногаидели отказался
раскрыть механизм дей-
ствия этого налога, однако
сообщил, что «все будет
просчитываться в соответ-
ствии с законом, который
будет рассмотрен парла-
ментом».

Фактом, вызывающим
возмущение, назвал Зураб
Жвания, нападение на Лева-
на Качарава в Батуми. По
его словам, он разговари-
вал в связи с этим с руко-
водством представитель-
ства Аджарии в Тбилиси.
«Мы ни в коем случае не
можем безучастно пройти
мимо этого инцидента».

Я рад, сказал Зураб Жва-
ния, что в настоящее время
Леван Качарава освобож-
ден. Хочу выразить твердую
убежденность, что все, кто
был причастен к этому фак-
ту насилия, будут задержа-
ны и соответствующим об-
разом наказаны.

Мы в действительности
желаем сформировать
нормальные, здоровые от-
ношения между централь-
ной властью и автономной
республикой. Это подразу-
мевает и то, что мы не про-
игнорируем подобные фак-
ты, заявил Зураб Жвания.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Глава  Аджарской автономной респуб-
лики Аслан Абашидзе назвал «бредом»
рассуждения отдельных политиков и ряда
СМИ «о сепаратизации руководства Аджа-
рии». Выступая в субботу на брифинге в
Батуми, он сказал, что «подобного рода
рассуждения абсолютно беспочвенны,
Аджария была и остается неотъемлемой
частью Грузии».

Госминистр Грузии Зураб Жвания, ком-
ментируя итоги встречи с Асланом Аба-
шидзе заявил: «Как мыльный пузырь лоп-
нули мифы о том, что после 23 ноября /
день отставки Шеварднадзе/ руководство
Аджарии якобы встанет на путь сепарати-
зации». По его словам, «центральное руко-
водство Грузии намерено урегулировать
отношения с Аджарской автономной рес-
публикой. Разногласия по ряду вопросов
есть, но они решаемы на основе взаимо-
понимания и интересов общегрузинского
государства». И хотя «еще сняты не все
проблемы в отношениях между центром и
регионом», Жвания подчеркнул, что «на-
строен оптимистично в вопросе о перспек-
тивах отношений Тбилиси и Батуми».

На этом же брифинге Аслан Абашидзе
назвал условия, необходимые, по его сло-
вам, для достижения договоренности об уча-
стии Аджарии в выборах президента Грузии
4 января 2004 года. Он сказал, что «такая до-
говоренность будет достигнута, как только
центральное руководство Грузии приведет в
соответствие с Конституцией страны ряд
вопросов». Абашидзе, в частности сказал,
что «Верховный Суд Грузии не имел права 25
ноября принимать решение об аннулирова-
нии результатов выборов в парламент 2 но-

Вчера в Тбилисском
Дворце молодежи состо-
ялась акция в поддержку
кандидата в президенты,
лидера "Единого нацио-
нального движения" Ми-
хаила Саакашвили.

На акции присут-
ствовали в основном

Абашидзе и Жвания - об итогах встречи в Батуми
ября, такое решение может и должен вынес-
ти только Конституционный суд. Кроме того,
решение ЦИК о проведении предваритель-
ной регистрации избирателей для выборов
4 января носит неконституционный харак-
тер». «После решения этих вопросов возмо-
жен разговор об открытии в Аджарии изби-
рательных участков», - заявил он.

    Абашидзе подчеркнул, что «Аджария
никогда не выйдет из конституционного поля
Грузии, и все разговоры о сепаратизме ее
руководства лишены всяких оснований». Он
сказал, что «диалог с Тбилиси будет про-
должен». «Зураб Жвания скоро еще раз
приедет в Батуми и в случае достижения
договоренности избирательные участки в
Аджарии будут открыты хоть на второй
день», - сказал Абашидзе.

Аслан Абашидзе призвал новое руковод-
ство Грузии «исправить ошибки прежних ру-
ководителей страны». Он отметил, что «пре-
жние руководители потеряли контроль над
Абхазией и Южной Осетией, довели страну
до экономического коллапса, в результате
чего более миллиона жителей Грузии уехали
на заработки и проживание за рубеж. За пос-
ледние 14 лет Грузия превратилась из рес-
публики с населением в 5,6 млн человек в
страну, где проживает 4,4 млн человек».

Абашидзе считает важней задачей но-
вого руководства страны «исправление
этой ситуации». «Если представители но-
вого руководства Грузии изменят то , что
они сами критиковали ранее, то я первым
поддержу  их», - сказал Абашидзе. По его
словам, «отношения центра и региона не-
обходимо перевести в процесс диалога».

Сакинформи

Интеллигенция поддерживает Михаила Саакашвили
представители интел-
лигенции.

Акции предшествовал
огромный ажиотаж со
стороны представителей
прессы, поскольку в этом
мероприятии должен был
принять участие Михаил
Саакашвили. Но, к сожа-

лению, он не смог его по-
сетить из-за неожиданно
возникших дел. После
этого сообщения ажио-
таж заметно спал, а до
того полный зал участни-
ков акции и  гостей стал
постепенно редеть.

Гуга КАЗАРЯН

Завтра Нино Бурджанадзе
отправится в Москву

Завтра исполняющая обязанности президента Гру-
зии Нино Бурджанадзе отправится  с официальным
визитом в Москву.

Как заявил в Государственной канцелярии после
встречи с Государственным министром Зурабом
Жвания Чрезвычайный и Полномочный Посол Рос-
сийской Федерации Владимир Чхиквишвили, в ходе
визита Бурджанадзе в Москву будут рассмотрены
вопросы и проблемы, которые в настоящее время
характеризуют грузино-российские взаимоотноше-
ния.

Чхиквишвили выразил надежду, что переговоры
в Москве будут конструктивными, и в грузино-рос-
сийских взаимоотношениях начнется действитель-
но новый этап.

«Интер-пресс»

Проводимые в пограничном
ведомстве Грузии реформы

будут рассмотрены на семинаре
 В связи с реформами, проводимыми в погра-

ничном ведомстве Грузии, сегодня в Тбилисском го-
сударственном университете пройдет лекция-семи-
нар, на котором выступит с докладом председатель
Государственного департамента по охране Государ-
ственной границы, генерал-лейтенант Валерий Чхе-
идзе.

На научной конференции будут присутствовать
грузинские специалисты и эксперты из США. Тема-
ми конференции являются: «Подготовка реформ и
выработка концепций пограничных сил Грузии»,
«Выбор модели пограничной структуры с учетом
грузинской специфики», «Борьба против транспог-
раничных преступлений и коррупции».

На семинаре будут также рассмотрены програм-
мы, проходящие в пограничном ведомстве при под-
держке США, и реформа службы береговой охра-
ны

 «Интер-пресс»

Экс-президент, бывший глава МИД
СССР Эдуард Шеварднадзе заявил о готов-
ности создать в Грузии специальный центр
научно-исследовательской направленнос-
ти по подготовке молодых дипломатов под
его руководством.

Об этом сообщает собкор Прайм-Ньюс
из Москвы со ссылкой на «Газету».

По словам бывшего президента, пробле-
ма здания для центра уже решена, что ка-
сается средств, то «они появятся».

«Сообразительные спонсоры от таких

Эдуард Шеварднадзе возьмется
за подготовку будущих дипломатов

дел не отказываются», - считает Эдуард
Шеварднадзе.

По его словам, он «часто сталкивался с
затруднениями при подборе специалистов
для работы за рубежом».

Говоря о книге, над которой он работает,
бывший президент сообщил, что «в ней не
будет отступлений от правды».

Он надеется завершить книгу в течение
2-3 лет.

«Может быть, это будет своего рода за-
вещание потомкам», - сказал он.

Согласно заявлению
Государственного мини-
стра Грузии Зураба
Жвания, несмотря на
то, что на мировом рын-
ке пшеница подорожала
вдвое, в Грузии цена на
хлеб останется пре-
жней.

Цена на хлеб не будет увеличена
Как заявил Жвания,

Грузия располагает доста-
точным запасом пшени-
цы, и не исключено, что
благодаря помощи
стран-друзей, этот запас
пополнится в ближайшее
время. Государственный
министр категорически

исключает увеличение
цены на хлеб.

По его словам, все бу-
дет сделано для того,
чтобы подорожание цен
на хлеб на мировом рын-
ке не сказалось на на-
шем населении.

 «Интер-пресс»

Призыв к толерантности
и взаимоуважению

«Союз демократического возрождения»
приведет работу своих тбилисских район-
ных организаций в соответствие с «новы-
ми реалиями».

Как сказал Прайм-Ньюс руководитель
тбилисской организации «Союза демокра-
тического возрождения» Цотнэ Бакурия, он
вернется в Тбилиси из Батуми в понедель-
ник и призовет политические субъекты к
толерантности и взаимоуважению.

По его словам, будет зафиксирован но-
вый девиз «Союза демократического воз-
рождения».

После произошедшей в Грузии «бархат-
ной» революции практически никто из ли-
деров «Союза демократического возрож-
дения» в Тбилиси не приезжал.

Бывший глава МИД Германии
направил письмо

экс-президенту Грузии
 Бывший министр иностранных дел Гер-

мании Ганс Дитрих Геншер направил пись-
мо экс-президенту Грузии Эдуарду Шевар-
днадзе, в котором отмечается, что Феде-
ральная канцелярия Германии приняла ре-
шение о том, что в любое время эта страна
готова принять экс-президента Грузии.

Ганс Дитрих Геншер заявляет, что «его
мысли связаны с  тем, что Эдуард Шевар-
днадзе решил вопрос о воссоединении Гер-
мании».

«Сейчас - это страница истории, в кото-
рой Эдуард Шеварднадзе сыграл особую
роль», - отмечается в письме.

Прайм-Ньюс
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"ПОСЛЕ ПРИХОДА НОВОЙ ВЛАСТИ В
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- Каковы цели организации "Моя
Грузия" и какой необходимостью
было продиктовано ее создание?

- Главное для нас - содействовать
формированию в стране общества
гражданского равноправия, потому
что, как мне представляется, множе-
ство тех проблем, из-за которых Гру-
зию лихорадит более десятилетия,
вызваны не в последнюю очередь де-
фицитом гражданского сознания.
Прошедшие парламентские выбо-
ры, кстати говоря, вновь показали,
что голосами национальных мень-
шинств дорожат все политики. К со-
жалению, вскоре они забывают об
интересах и потребностях этих лю-
дей. Соответственно, организация
"Моя Грузия", имеющая статус куль-
турно-просветительской ассоциа-
ции, стремится по мере своих
скромных сил и возможностей хотя
бы частично заполнить этот вакуум.

- Как именно?
- Не секрет, что после обретения

Грузией государственной независи-
мости из страны стали уезжать сот-
ни тысяч людей. Причины известны:
гражданские конфликты, потеря ра-
боты, воинственное наступление
маргиналов, которое сопровожда-
лось массовым нарушением прав
человека. Известны случаи, когда
временно покинутые квартиры ока-
зывались занятыми. Среди уехав-
ших значителен, кстати, процент

Она дважды 2 ноября ходила на выборы.
Ее фамилию, которую знает каждый в Грузии
и почти каждый в России, не могли найти в
списке. Потом ей все же удалось проголосо-
вать. "Выборы были проданы заранее, в этой
фальсификации принимали участие все, о
ней не знал только народ, - говорит с горе-
чью в голосе Софико. - Вообще-то я не поли-
тик. И мне не очень приятно говорить об этих
вещах. Но это моя жизнь, жизнь моих детей,
моей страны, которую я обожаю и без кото-
рой не могу существовать ни одного дня".

Потом случилась революция - ее сын и вну-
ки были на митингах. Сама Софико там не
была. На эти события у Чиаурели все еще нет
однозначного ответа. Впрочем, как и на даль-
нейшее будущее ее страны - она и тогда, и
сейчас была "категорически против прихода
во власть с уличных митингов".

- Когда Бог раздавал земли, грузин про-
спал, и он отдал ему свою землю. Поэтому
моя страна так неописуемо прекрасна . Ес-
тественно, что таким лакомым кусочком хо-
тят овладеть. Другое дело, что мы облегчаем
эту задачу. Грузия сейчас, как женщина лег-
кого поведения, - мячик для игры в пинг-понг
между Россией и США. Россия, если она ма-
нипулирует Грузией, должна быть очень ос-
торожна - тогда весь Кавказ взорвется.

- А она манипулирует?
- А зачем здесь был Иванов? С другой сто-

роны, для нас не существует внешнего врага
- мы все время друг с другом боролись и бо-
ремся. Яркие личности и таланты, которыми
так богата Грузия, все время борются друг с
другом. Грузия должна понять: нас может спа-
сти только единство в нации. А его нет.

Нет пока и у меня однозначного отношения
к тому, что произошло. Я категорически про-
тив прихода во власть с уличных митингов -
это бумерангом возвратится к новой грузин-
ской власти. Ведь на митингах была не вся
Грузия. Сколько людей осталось дома, сколь-
ко было несогласно? У нас уже было такое од-
нажды. Теперь это произошло второй раз.

Я все время думаю, почему люди недотер-
пели, почему не дождались, когда в следую-

Члены инициативной группы нового народ-
ного движения "Наша Аджария" подчеркива-
ют, что хотя их организация не политическая,
а общественная, тем не менее, поставленные
ими цели носят политический характер. Де-
ятельность "Нашей Аджарии" планируется
развернуть по всей Грузии, но основной ак-
цент будет сделан на автономной республи-
ке. В ближайшие планы нового объединения
входит активное участие в процессе подго-
товки в Аджарии предстоящих президентс-
ких выборов, основным условием которых
должна стать абсолютная прозрачность и
справедливость.

«Наша Аджария» против Аслана Абашидзе
Напомним, что члены "Нашей Аджарии" -

это в основном люди, уехавшие из автоно-
мии и не согласные с  политикой председате-
ля Верховного Совета автономии Аслана Аба-
шидзе. Как сказал на вчерашней пресс-кон-
ференции один из лидеров организации Та-
маз Диасамидзе,  позиция членов народного
движения заключается в возвращении авто-
номии в конституционное поле. "Мы хотим в
Аджарии нормальную жизнь. Необходимо
решить проблемы, которые накопились в ре-
гионе за последние одиннадцать лет благо-
даря попустительству центральных властей".

Члены нового движения  подвергли крити-

ке Аслана Абашидзе, заявив, что сегодняш-
ние власти региона - это его "группировка". В
самой Аджарии настало время провести
объективные выборы во всех "представитель-
ских органах региона". Также должен быть по-
ставлен вопрос об ответственности тех, кто
расхищает государственные средства.

Диасамидзе заявил, что настало время
раз и окончательно решить вопрос отноше-
ний между центром и регионом. Проблемы
как таковой не существует. Есть недоразуме-
ния, которые стали результатом политичес-
кой игры между Эдуардом Шеварднадзе и Ас-
ланом Абашидзе.

Коба Хабази продолжил тему, сказав, что
Абашидзе пора прекратить диктовать цент-
ру свои условия. Они должны исходить из Ос-
новного закона страны и от ценnральных  вла-
стей. Конституция Грузии и Автономной рес-
публики Аджария должны быть приведены в
гармонию и соответствовать  друг другу. Ха-
бази убежден, что у Абашидзе имеются спис-
ки избирателей, которые "астрономически
раздуты". Если они будут использованы во
время  нынешних выборов, это во многом ук-
репит  позиции Аслана Абашидзе.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

"Не хочу менять национальность"
В Тбилиси появилась новая неправительственная организация - "Моя Грузия". Ее учре-

дители - заместитель министра по чрезвычайным ситуациям Лали Морошкина и Манана
Козакова (дочь известного актера Михаила Козакова), обе наполовину грузинки. Лали на
презентации заявила: "В стране должна царить такая атмосфера, когда никому не придет
в голову менять фамилию и национальность". Эти слова прозвучали в телеэфире и снис-
кали ей известность и признательность сотен тысяч населяющих страну людей.

самих грузин. Но для людей других националь-
ностей свою роль сыграл еще и резкий пере-
ход всей государственно-правовой системы и
делопроизводства на грузинский язык. Люди
оказались автоматически выключенными из
общественной жизни. Сказалась, и основа-
тельно, застарелая "ахиллесова пята" - препо-
давание грузинского языка в русских и других
негрузинских школах: ни методики нормаль-
ной, ни культуры. Плохое же знание госязыка
приводит к невостребованности граждан, их
социальной изоляции.

- Кто учреждал ассоциацию "Моя Грузия"
вместе с вами?

- Люди, которые, как и я, на протяжении ряда
лет испытывали моральный дискомфорт.
Мой отец, Виктор Морошкин, был известным
в Тбилиси педиатром. Ему предлагали долж-
ность главного врача в одной из ведущих кли-
ник. Но при этом настаивали, чтобы он сме-
нил фамилию. Он мог взять более удобную
фамилию, по материнской линии, - Вачнад-
зе, но категорически отказался это делать. И
объяснил это на работе так: "Если я это сде-
лаю, считайте, что я похоронил своего отца во
второй раз". Я росла в Грузии, мама у меня
грузинка. Но в школе, где я училась, препода-
ватели из года в год, не скрывая иронии, за-
давали мне вопрос: "Морошкина? Кто же ты
такая?" То же самое происходило и с Мананой
Козаковой, ныне актрисой грузинского теат-
ра, дочерью Михаила Козакова, с которой мы
учились в параллельных классах. Та же про-
блема была и у другой нашей подруги, носив-
шей фамилию старинного абхазского рода
Ачба. Еще был мальчик, украинец, который
не вынес насмешек и перешел на фамилию
матери. Так вот, учреждали ассоциацию та-
кие люди, как я и Манана Козакова.

- А соблазн взять фамилию матери у
вас был?

- Никогда. Даже когда мне предлагали сде-
лать это мои непосредственные руководители.

В 90-х годах я была ведущей программы на гру-
зинском языке. Пришел новый главный редак-
тор и сказал, что нельзя, мол, с русской фами-
лией вести грузинские передачи. Мне предло-
жили взять псевдоним, но я отказалась.

- У вас есть данные о том, сколько пред-
ставителей нацменьшинств сменили фами-
лии?

- Конечно. Таких почти 50 процентов. Я знаю,
что, согласившись стать бывшим русским,
украинцем, армянином, многие потом терза-
ют себя всю свою жизнь.

- Однако вы возглавили аппарат министер-
ства по чрезвычайным ситуациям и фами-
лия вам, кажется, не помешала?

- Мне кажется, что как раз здесь она была
позитивным фактором. В министерстве я ку-
рирую процесс урегулирования в Южной Осе-
тии и одновременно занимаюсь проблемой
Абхазии. Мне помогает то, что я одновремен-
но и грузинка, и русская: в регионах таким
больше доверяют.

- Вы известны как большая любительни-
ца домашних раутов...

- У нашего министерства в последние годы
сложились очень тесные отношения с рос-
сийским дипломатическим корпусом, акк-
редитованным в Грузии. Мы никогда не те-
ряли уважения друг к другу, даже если вре-
мена были непростые, например, когда обо-
стрилась ситуация из-за Панкисского уще-
лья. И вот в дни, когда у здания российского
посольства устраивались акции протеста, я
приглашала российских дипломатов на ве-
чера с русскими блинами, водкой, роман-
сами. У моей квартиры - большая веранда,
и там очень уютно беседовать, слушать му-
зыку, танцевать, радоваться человеческому
общению. Это и есть не что иное, как воз-
можность для подлинного сближения и вза-
имопонимания. Эту традицию я намерена
продолжать.

"Новые Известия"

СОФИКО ЧИАУРЕЛИ: "Я ВСЕ ВРЕМЯ ДУМАЮ,
ПОЧЕМУ ЛЮДИ НЕДОТЕРПЕЛИ"

щем году Шеварднадзе законно
бы ушел в отставку.

- Может быть, боялись, что он
останется?

- Он бы не остался. Они боя-
лись, что он оставит кого-то из
своего окружения. А окружение у
него было страшное. Шеварднад-
зе, когда подавал в отставку, ска-
зал: я никогда не изменял своему
народу. Это очень непростая фра-
за - получается, его уговаривали
изменить своему народу...

... Он войдет в историю как ве-
ликий политик и как великий дип-
ломат. Я его очень уважала и ува-
жаю до сих пор, но это не значит,
что я не видела его ошибок. На
дипломатическом поприще он до-
стиг гораздо большей высоты, чем
во внутренней политике. Хотя и
здесь только фокусник мог сде-
лать то, что сделал Шеварднадзе
с Грузией после Гамсахурдиа. Кто
бы выделил Грузии деньги, если бы
не он - он был гарантом. Я хорошо
помню, как в 1997 году он публич-
но дал слово, что к 2000 году Гру-
зия будет похожа на Швейцарию.
Он мечтал об этом, но к тому вре-
мени был уже окружен командой, которая по-
степенно начала его изолировать от народа.
В этом его главная ошибка. Не раз и публич-
но ему говорили о страшном положении лю-
дей. 80% грузинского народа роятся по по-
мойкам. Не помню, чтобы раньше интелли-
гентная грузинская женщина стояла с протя-
нутой рукой или воровала по одному яблоку
на базаре. Сегодня это есть.

Ошибка его и в чрезмерной демократии.
Шеварднадзе никогда не был диктатором,
хотя мы его просили стать более жестким.
Самая страшная наша беда в беззаконии.
Люди воровали, вывозили миллионы - и ни
один из них не был наказан. В России не так
заметна коррупция, потому что вы огромная
страна. Здесь это заметно сразу - как игра

актера на маленькой сцене моего театра. Ког-
да я стою на этой сцене лицом к лицу со зри-
телем - я не могу его обмануть. Кашлянуть
порой страшно.

Грузия сейчас крупным планом перед всем
миром. Люди, которые даже не знали, что
есть такая страна Грузия, теперь смотрят на
нас через лупу. Да, Грузия показала потряса-
ющий пример революции без крови. Но я
очень боюсь, что это еще не конец.

Новая власть - это как бурлящее вино. С
одной стороны, я горда, что человек, который
закончил Сорбонну, выдвигается на прези-
дента Грузии, с другой стороны, я боюсь, что
он слишком молод, чтобы стать президентом.
А в молодости преобладает страсть, импуль-
сивность, темперамент. Я молю Бога, чтобы

он стал достойным президентом Грузии и не
пал бы очередной жертвой.

... В доме, который одновременно и квар-
тира и театр Софико Чиаурели, хозяйка еще
устраивает телевизионные встречи. Цикл на-
зывается "На горе раздумий". Понимаете, го-
ворит Софико, "интеллигенция - мозг нации -
пока молчит".

- Хочу пригласить Шеварднадзе на встречу
с интеллигенцией. Если он будет искренен и
откровенен, может быть, он нам и скажет то,
что не говорит. Он ведь еще столько знает.

- Вы хотите эту информацию получить
для себя или чтобы она была обнародова-
на?

- Чтобы она была обнародована.
ИЗВЕСТИЯ

Министра иностранных
дел Египта закидали

ботинками
М и н и с т р

иностранных
дел Египта Ах-
мед  Махер
(Ahmed Maher)
во время  мо-
литвы в иеру-
салимской ме-
чети Аль-Акса
подвергся на-
падению палес-

тинцев и был доставлен в израильскую
больницу, сообщает сайт BBC News.

По одной информации, в министра все-
го лишь бросили ботинок (знак презрения у
арабов), по другой, - в него летели и ботин-
ки, и камни, а сам он был госпитализирован
в бессознательном состоянии. Иерусалим-
ская полиция возложила ответственность
за этот инцидент на арабских экстремистов
и подчеркнула, что министру не было при-
чинено "физического вреда".

Телохранители Махера рассказали, что
просили своего начальника покинуть ме-
четь, а потом услышали от него: "Я задыха-
юсь, я задыхаюсь". Другие очевидцы проис-
шествия заявили, что египетского министра
отвезли в больницу из-за плохого самочув-
ствия.

Однако сердечный приступ, который яко-
бы получил Махер, мог быть вызван имен-
но разбушевавшимися палестинцами, кри-
чавшими "Предатель, ты ведешь перегово-
ры с сионистами!".

Незадолго до этого глава египетского
МИДа встретился с премьер-министром Из-
раиля Ариэлем Шароном, от которого по-
лучил благодарность за роль посредника в
мирном урегулировании ближневосточно-
го конфликта и заверения в том, что пере-
говоры с палестинцами будут продолжены.

Министр безопасности
призвал американцев

проявлять бдительность
и заниматься своими

делами
Министр на-

циональной бе-
зопасности США
Том Ридж при-
звал американс-
ких граждан
"просто зани-
маться своими
делами", не-
смотря на реше-
ние увеличить уровень террористической
опасности с "повышенного" до "высокого", со-
общает Associated Press. Эти комментарии
были сделаны через день после того, как в
воскресенье американское правительство
сообщило о переходе системы националь-
ной безопасности в "оранжевое" состояние.

Повышенные меры безопасности были
приняты, поскольку американская разведка
получила данные о вероятности проведения
новых терактов в период рождественских и
новогодних праздников. Предполагается, что
члены террористической организации "Аль-
Каеда" могут вновь использовать самолеты,
как это произошло 11 сентября 2001 года. На
улицах городов увеличено количество по-
лицейских и сотрудников ФБР. Все жизнен-
но важные объекты находятся под усилен-
ной охраной. Том Ридж подчеркнул, что при-
нятые меры не связаны с недавним арестом
Саддама Хусейна, и основная угроза исхо-
дит от Осамы бин Ладена и его сообщников.

По мнению многих политиков наиболь-
шей опасности подвергаются американцы,
находящиеся за рубежом, особенно в ис-
ламских странах. Им необходимо сохранять
особую осторожность и избегать появле-
ния в местах, где на них легко совершить
нападение.

Как сообщает CNN, Том Ридж подчеркнул,
что беспрецедентные меры безопасности,
предпринимаемые в американских аэропор-
тах, все равно оставляют возможность для
проведения диверсий. Он призвал всех аме-
риканцев проявлять бдительность и опера-
тивно сообщать представителям властей о
подозрительных вещах или людях. Министр
отметил, что из-за усиления предполетного
контроля авиапассажирам придется выста-
ивать более длинные очереди в аэропортах.
Тем не менее, он посоветовал согражданам
не менять своих праздничных планов и за-
верил, что правительство делает все воз-
можное для предотвращения террористи-
ческой угрозы.

В Ставропольском крае
поймали подозреваемых
террористов из Турции
В Ставропольском крае задержаны два че-

ловека, которых подозревают в причастнос-
ти к незаконным вооруженным формирова-
ниям, действовавшим в районе Кавказских
Минеральных вод, сообщает NEWSru.com.

"В городе Новопавловске Ставропольс-
кого края в рамках операции "Вихрь-анти-
террор" сотрудниками Кировского отдела
внутренних дел задержаны 30-летняя рос-
сиянка Алла Арутюнова и гражданин Турции
Оздемир Бирол. Они подозреваются в при-
частности к совершению терактов в регио-
не Кавказских Минвод, а также в связях с
членами незаконных вооруженных форми-
рований на Северном Кавказе", - заявил
представитель ставропольских правоохра-
нительных органов, пожелавший остаться
неизвестным.

Срок действия визы, проставленной в пас-
порте Оздемира Бирола, истекает 25 декаб-
ря. Он проживал в Новопавловске без реги-
страции. На допросе цель поездки объяснить
не смог. "Не может объяснить цель своего
приезда в Ставрополье и проживавшая с Би-
ролом Алла Арутюнова", - заявил представи-
тель следствия.

По данным следователей, последние 10
лет Арутюнова жила в Турции, а до этого - в
Грозном. В ее загранпаспорте проставлены
визы Пакистана и Ирана. По данным экспер-
тизы - в паспорт, возможно, была вклеена
другая фотография.

В российском паспорте Арутюновой, ко-
торый был выдан ей в 1990 году Заводским
ОВД города Грозного, также видны следы пе-
реклейки фотографии.

Совет национальной безопасности Грузии
получил из Великобритании официальное
уведомление в связи с тем, что документы, по
которым известный российский олигарх Бо-
рис Березовский посетил Грузию, - легальны.

Как заявил Прайм-Ньюс исполняющий обя-
занности секретаря Совета национальной бе-
зопасности Джемал Гахокидзе, речь идет о
паспорте, выданном на имя Платона Еленина,
с которым Борис Березовский прибыл в Тби-
лиси.

Согласно полученным из Великобритании
материалам, паспорт был выдан Березовско-
му легально, сказал Гахокидзе.

«Это довольно трудный вопрос, так в розыск
Интерпол объявил Бориса Березовского, а не
Платон Елениню Но, несмотря на это, погра-
ничники, которые опознали Березовского,
должны были проинформировать руковод-
ство», - подчеркнул Джемал Гахокидзе.

Борис Березовский посетил Тбилиси в ночь

Сотрудники криминальной службы таможен-
ного департамента Минфина в минувшие выход-
ные и в понедельник пресекли попытки пере-
возки контрабандных грузов по территории стра-
ны.

Как сообщили Прайм-Ньюс в пресс-службе
таможенного департамента, в Тбилиси задержа-
ны автомобиль марки «Форд транзит» и автобус
«ПАЗ» с номерами MMW-137 и EEF-061, гружен-
ные телевизорами японского производства.

Оба  транспортных средств, за не имением у
их водителей соответствующей документации
на право перевозки данного груза, задержаны и
доставлены в таможенный терминал Лило-1.

Следствие по данным фактам ведет восточ-
ное региональное управление криминальной
службы таможенного департамента.

По информации пресс-службы, сотрудниками
западного управления на участке автотрассы Ду-

Совбез Грузии получил из Великобритании уведомление
со 2 на 3 декабря с паспортом подданного Ве-
ликобритании на имя Платона Еленина.

Бизнесмен Бадри Патаркацишвили уже
направил в Совет национальной безопаснос-
ти разъяснения по поводу визита в Тбилиси
Бориса Березовского.

Бадри Патаркацишвили, принимавший
Бориса Березовского в Тбилиси, называет
этот визит «дружеским».

Между тем, руководитель службы анализа
госдепартамента по охране государственной
границы майор Ираклий Папава и начальник
КПП аэропорта Тбилиси вице- полковник Хви-
ча Двалишвили, причастные к незаконному
пересечению границы Борисом Березовским,
отстранены от должностей, против них Гене-
ральной прокуратурой ведется следствие.

Документы о том, что Борис Березовский
находится в розыске, были пересланы грузин-
ской стороне, но в компьютерной сети фами-
лии олигарха не оказалась.

Таможенный департамент пресек попытки перевозки
контрабандных грузов по территории страны

шети-Натахтари задержан автомобиль марки
УАЗ-452 с номером RAZ-437, в багажном отделе-
нии которого обнаружено 1500 литров незакон-
но перевозимого этилового спирта.

Был также задержан и доставлен в Горийский
терминал таможенного департамента автомо-
биль «Форд транзит» с номером CAG-776, в сало-
не которого обнаружены 22 мешка с контрабан-
дной мукой.

Два микроавтобуса с номерами HAB-696 и AEF-
938 были задержаны в понедельник за незакон-
ную перевозку продовольственных продуктов.

Ведется дознание, микроавтобусы находятся
в терминале восточного управления.

Сотрудниками этого регионального управле-
ния задержан микроавтобус «Форд транзит», с
номером TST-247, водитель которого не имел
документации на перевозку антифриза и тор-
мозной жидкости в большом количестве.





 

Рамаз САКВАРЕЛИДЗЕ, политолог:
- Оценка ноябрьских событий - вопрос из

области политической риторики. Конечно, это
был мирный, так называемый бархатный про-
цесс. Но события 22 ноября нельзя назвать
революцией, так как не изменились ни систе-
ма государственного управления, ни взятый
прежним правительством прозападный курс.
Сменились люди во властных структурах.
Можно сказать, что в конце 2003 года произо-
шел бархатный переворот. Для этого имелись
объективные причины.

Позитивную роль в мирном урегулирова-
нии ситуации сыграл президент Эдуард Ше-
варднадзе не только на последнем этапе про-
тивостояния, но и в самом его начале. Как
известно, президент отказался от примене-
ния силы против своего народа. Шеварднад-
зе - опытный политик, и борьба с оппонента-
ми для него - дело привычное. Вспомним хотя
бы историю с Тенгизом Китовани и Джабой
Иоселиани, как умело уладил Эдуард Шевар-
днадзе с ними отношения.

Однако нужно отдать ему должное: 22 нояб-
ря нынешнего года он не поднял руку на моло-
дых политиков, несмотря на наличие давней
информации о том, что уже давно было ими
задумано. Более того, сам видел в их действи-
ях определенную логику. Он как представитель
поколения отцов обязан был так поступить.

Молодежь обычно настроена более ради-
кально и на уступки идет неохотно. Это исто-
рическая логика. Государственный переворот
обусловили также ошибки Шеварднадзе в кад-
ровой политике. Ближайшее окружение пре-

Общество

Мы надеемся на лучшее
По просьбе корреспондента "СГ" известные в Грузии политолог и юрист - Рамаз Сакваре-

лидзе и Автандил Кахниашвили - прокомментировали политическую ситуацию в стране
после "бархатной революции".

зидента, которое после его ухода должно было
взять бразды правления в свои руки, вызыва-
ло всеобщее осуждение не только в Грузии, но
и в мире, ибо подавляющее большинство яв-
лялось коррумпированным.

Это обстоятельство вызвало объединение
западных и грузинских политиков, которые
решили совершить переворот. Конечно, были
в окружении Шеварднадзе и честные люди.
Так, никто не скажет недоброго слова в адрес
Гелы Чарквиани или Мариам Цацанашвили, и
это понятно. Это исключительно порядочные
личности, которые пользуются всенародным
уважением.

Одна из возможных причин произошед-
шего - некоторое упрямство Эдуарда Шевар-
днадзе при проведении как внутренней, так
и внешней политики. Как известно, наш пре-
зидент не пошел на ряд важнейших уступок
оппозиции. Во внешней политике взял курс
на отдаление от России и откровенно про-
сил руководство США поддержать Грузию.
Однако на данном этапе Вашингтону невы-
годно обострение отношений с Москвой, и
поэтому ее "перепоручили" нашему север-
ному соседу. Вот в ноябре Грузию и возгла-
вили менее упрямые, более сговорчивые
молодые политики.

Тройка политиков, пришедшая к власти в Гру-
зии, как показали последние события, являет-
ся довольно хорошими организаторами. В эти
дни мы стали свидетелями удивительной орга-
низованности и всеобщей мобилизации сил.
Когда мы говорим о том, что никто не постра-
дал, не было сделано ни одного выстрела, боль-

шая заслуга в этом не только народа, но и тех,
кто руководил им в ноябрьские дни.

Вероятно, Грузия еще более приблизится к
орбите России и постарается найти с ней об-
щий язык. Я не знаю, как это повлияет на нас
всех, положительно или отрицательно. Навер-
но, все-таки положительно, так как тенденция
мировой политики направлена именно в сто-
рону сближения с Россией.

Что касается внутренней политики, то нуж-
но сказать, что новые власти должны ждать
трудных испытаний. Вывести страну из кри-
зиса архисложно. Необходимо осознать, что
в Грузии нет финансовых ресурсов, чтобы в
ближайшее время улучшить материальное
положение населения, испытывающего тяже-
лые лишения. Пока  можно надеяться на один
шанс, что будут меньше красть. Но история
Грузии изобилует примерами того, как пер-
вые лица государства были предельно чест-
ными, но система в целом оставалась коррум-
пированной. К сожалению, пришедшие недав-
но к власти политики вряд ли создадут такую
систему, которая сможет поднять престиж
честной работы...

Автандил КАХНИАШВИЛИ, доцент юри-
дического факультета ТГУ:

- Я не представляю какую-либо партию или
финансовую группу, поэтому события ноябрь-
ских дней оцениваю не с политической, а с
правовой точки зрения. То, что произошло 22
ноября, является сменой власти путем наси-
лия.

К сожалению, наше государство не состоя-
лось, так как власти не сумели на корню пре-
сечь проявления фактов насилия и передать
следствию конкретных виновных. В Грузии в
1991-1992 годах имели место аналогичные

события, военный переворот. Это очень пло-
хой прецедент. С тех пор прошло почти 12 лет.
История повторилась, и наше государство
оказалось бессильным в решении сложней-
ших задач. Полиция, армия, госбезопасность
не смогли выполнить свои функции, защитить
государственные структуры. Главная ошибка
президента Шеварднадзе в том, что он не смог
создать механизмы, способные защитить не
только от внешних врагов. К тому же почти все
представители бывших властей были коррум-
пированы, и поэтому трудно сказать что-либо
хорошее об окружении президента.

Хотя есть и исключения, к ним, на мой
взгляд, относится в первую очередь парламен-
тский секретарь президента, позднее испол-
няющая обязанности министра юстиции Ма-
риам Цацанашвили, на которую я лично возла-
гал большие надежды. Учитывая ее принципи-
альность, исключительные деловые качества
и глубокую юридическую подготовку. И я не
сомневаюсь в том, что она в состоянии прине-
сти пользу своей стране и народу в этот неста-
бильный период, когда необходимы люди с глу-
бокими знаниями и преданные своему делу.

Конечно, сейчас предстоит в новом ключе
решать многие задачи государственного стро-
ительства и задействования экономики. Но,
тем не менее, все мы надеемся на то, что труд-
ности переходного периода будут успешно
преодолены. А в этом плане все более возрас-
тает значение оптимального подбора и рас-
становки кадров. Между тем и нынешние на-
значения на руководящие должности осуще-
ствляются по кланово-партийному признаку,
что совершенно недопустимо и в свое время
сослужило недобрую службу нашему обще-
ству. Ошибки не должны повторяться.

Лили ГАБУНИЯ

Вопросы, связанные с принятием двойного
гражданства, требуют тщательного изучения
специалистов. И на этом этапе нам не мешает
познакомиться с общественным мнением, за-
явил на пресс-конференции руководитель
представительства Аджарской автономии в
Тбилиси, парламентарий Гамлет Чипашвили.
Заметим, что Конституцией Грузии двойное
гражданство не предусмотрено. Но тяжелые ус-
ловия жизни в нашей стране активно выдвига-
ют эту проблему на первый план. Необходи-
мость сменить гражданство или получить
гражданство второй страны в Грузии скорее
проблема экономическая, чем политическая.
Люди уезжают в поисках заработка, лишь бы

К вопросу о двойном гражданстве нужен профессиональный подход
как-нибудь поправить свое материальное по-
ложение. Ради последнего они нередко идут и
на противозаконные действия. Примеров тому
немало. Проживающие в России наши граж-
дане имеют двойное гражданство,  соответ-
ственно, и паспорта этой страны, но многие из
них фиктивно порвали с Родиной. Но есть стра-
ны, где идти на такую фальсификацию труд-
но, а порой даже невозможно. В подтвержде-
ние этого на пресс-конференции было приве-
дено немало примеров. Но и тут наши гражда-
не умудряются действовать в обход закона, что
не проходит без наказания, штрафа и т.д.

- Этот вопрос возникает периодически, -
считает юрист IREX - "Сакартвело" Давид Усу-

пашвили. - Недавно о двойном гражданстве
заговорили грузины, временно проживающие
в США и Франции. Я лично считаю, что про-
блему двойного гражданства нельзя рассмат-
ривать как частный вопрос. Это важная поли-
тическая тема, требующая глубокого изуче-
ния в широком плане.

Не надо забывать, что государство, которое
принимает закон о двойном гражданстве, на-
ходится в начале пути. В связи с этим надо
решить десятки проблем. К примеру, подпи-
сать соглашение со странами, где государ-
ственное устройство идентично с нашей стра-
ной, в какой стране обладатель двойного граж-
данства будет участвовать в выборах, прой-

дет воинскую службу. Требуют урегулирова-
ния вопросы оплаты налогов, частной соб-
ственности и т.д.

На пресс-конференции выступили сотруд-
ница Управления по вопросам иммиграции и
гражданства Министерства юстиции Грузии
Нато Кравеишвили, руководитель Департамен-
та репатриации Министерства по делам бежен-
цев и расселению Грузии и другие, отметив-
шие, что проблемы двойного гражданства свя-
заны с трудными экономическими условиями
в нашей стране. Вопрос двойного гражданства
требует серьезного исследования, - отметили
участники пресс-конференции.

Джильда ИВАНИШВИЛИ

"ПОСЛЕ ПРИХОДА НОВОЙ ВЛАСТИ В ПАНКИССКОМ
УЩЕЛЬЕ НЕ БЫЛО ЗАФИКСИРОВАНО НИ ОДНОГО

КРИМИНАЛЬНОГО ПРЕСТУПЛЕНИЯ"

21 декабря исполняющая обязанности
Президента Грузии Нино Бурджанадзе отпра-
вилась в высокогорные районы Грузии для
осмотра пограничного периметра, что было
вызвано создавшейся ситуацией в Дагеста-
не. Исполняющая обязанности президента
выразила желание лично убедиться в том,
насколько охраняема граница Грузии.

Вначале Нино Бурджанадзе побывала на по-
стах грузино-ингушской границы: осмотрела
пост Архотской комендатуры, Тергский пост,
периметр которого простирается на 20 кило-
метров границы. В Шатили Нино Бурджанадзе
побывала на строительстве здания спецкомен-
датуры Миссии ОБСЕ. Очередная остановка
была уже в районе Тушети. На границе с Чеч-
ней исполняющая обязанности президента по-
сетила два объекта: Гиревский пост и погра-
ничную комендатуру Тушети, которая тянется
на 90 километров пограничной зоны.

Интересный факт случился на грузино-да-
гестанской границе. На пограничном посту
Черо Нино Бурджанадзе выпала возможность
наблюдать, как бомбила территорию Дагеста-
на российская авиация. По словам местных по-
граничников, операция по ликвидации 200 бо-
евиков российской авиацией ведется уже два
дня.

Еще один объект, который осмотрела Нино
Бурджанадзе, - Шилдский пограничный пост
Кварельского района на грузино-дагестанской

границе. Особое стратегическое значение по-
ста заключается в том, что он находится в не-
посредственной близости к границе и, исходя
из этого, здесь нужна повышенная бдитель-
ность, чтобы вооруженные лица не пересека-
ли границу. Грузинские пограничники имеют
ежедневные контакты со своими российскими
коллегами, и ситуация здесь полностью под
контролем. Тут же необходимо отметить, что
представители Миссии ОБСЕ постоянно ведут
обход границы.

Последним пунктом этого визита было Пан-
кисское ущелье в Ахметском районе. Здесь, в
селе Дуиси, Нино Бурджанадзе встречали упол-
номоченный президента в регионе Кахети Тамаз
Хидашели, министр внутренних дел Грузии Гия
Барамидзе, министр госбезопасности Валерий
Хабурдзания. После осмотра блокпоста дамбы
внутренних войск исполняющая обязанности
президента провела встречу с местными жите-
лями, ознакомилась с теми проблемами, кото-
рые существуют на сегодня в Панкисском уще-
лье. Ей выпала возможность услышать слова
благодарности в адрес новой власти, так как, по
словам местных жителей, с момента смены вла-
стей в регионе нет фактов разбоя и грабежа.
Они выразили свою поддержку правительству
в связи с приближающимися президентскими
выборами.

Государственная информационная
служба

Кандидаты
в президенты ответят
на вопросы граждан

во «веб-чату»
 Кандидаты в президенты ответят на

вопросы граждан по «веб-чату» с 22 по
26 декабря, организатор - программа по
изучению и использованию Интернета
IATR.

Как сказали Прайм-Ньюс в Посольстве
США в Грузии, граждане из ряда городов,
в том числе Тбилиси, Кутаиси, Батуми,
Поти, Зугдиди, Гори, Телави, Хашури и
Рустави,  посредством местных отделе-
ний IATR примут участие в «чате» и зада-
дут вопросы кандидатам в президенты.

В «веб-чате» примут участие кандида-
ты в президенты Зураб Келехсашвили,
Заза Сихарулидзе, Картлос Гарибашвили
и Роин Липартелиани.

IATR -  программа, которая финанси-
руется бюро по вопросам образования и
культуры Госдепартамента США, ее адми-
нистрированием в Грузии занимается
международный Совет по исследовани-
ем IPEX.

Российский посол
встретился

с Темуром Шашиашвили
 Вчера кандидат в президенты Темур

Шашиашвили встретился в своем изби-
рательном штабе с послом Российской
Федерации в Грузии Владимиром Чхик-
вишвили. Основной темой встречи была
подготовка к досрочным президентским
выборам.

Встреча Владимира Чхиквишвили с
кандидатом в президенты состоялась по
инициативе посла в закрытом формате.

«Интер-пресс»

Центризбирком
утвердил форму
избирательных

бюллетеней
 Центральная Избирательная Комис-

сия утвердила форму избирательных
бюллетеней для президентских выборов
4 января и повторных туров выборов по
мажоритарной системе.

По решению Центризбиркома, в ре-
гионах компактного проживания не-
грузинского населения бюллетени бу-
дут отпечатаны на двух  языках –  гру-
зинском и русском. Количество бюлле-
теней будет определено после состав-
ления окончательного списка избирате-
лей.

В настоящее время в стране идет пред-
варительная регистрация избирателей,
которая завершится 25 декабря. Предва-
рительная регистрация пока не начина-
лась в Аджарии.

«Интер-пресс»

Председатель фракции
«Традиционалистов»

Акакий Асатиани
ушел в отставку по

собственной инициативе
 Председатель фракции «Традицио-

налистов»  Акакий Асатиани ушел в от-
ставку по собственной инициативе. Те-
перь он возглавляет коалицию «НДП-
Традиционалисты».

Указанная информация была заслу-
шана на вчерашнем заседании парла-
ментского бюро.

Новым председателем фракции «Тра-
диционалистов» избран член фракции
Губаз Саникидзе. Заместителем пред-
седателя назначен Бежан Хурцидзе.

На сегодняшний день фракция «Тра-
диционалистов» насчитывает 18 членов.

«Интер-пресс»

В конце января начнется
импорт электроэнергии

из России
 «Объединенная дистрибутивная

энергокомпания Грузии» встретит
подготовленной возможный энерго-
кризис, вызванный остановкой Ингур-
ГЭС для проведения реабилитации
гидроэлектростанции. В конце янва-
ря энергокомпания начнет импорт
электроэнергии из России.

Как заявил «Интер-Пресс» генераль-
ный директор Компании Девид Сорн-
тон, несмотря на импорт, потребители
будут получать электроэнергию по гра-
фику, хотя энергоснабжение исправных
плательщиков будет улучшено.

«Из трех миллионов долларов, вы-
деленных для нас в рамках «Зимней
программы» правительством США,
два миллиона пойдет на импорт элек-
троэнергии. Мы обратимся к СЕМЕК
для получения лицензии на импорт» -
заявил Сорнтон.

Девид Сорнтон надеется, что улуч-
шение энергоснабжения стимулирует
потребителя к своевременной  опла-
те стоимости потребленной электро-
энергии. В противном случае не ис-
ключено, что компания по-прежнему
окажется в долгах.

«На что пойдет оставшийся один
миллион долларов, пока не решено.
Хотя думаю, что указанные средства
будут использованы для улучшения
учета в системе», - отметил он.

В рамках программы «Объединенная
дистрибутивная энергокомпания Гру-
зии» получила от Американского меж-
дународного агентства развития /
USAID/ 3 млн. долларов.

 



 

 

Экология

ВОЗДУХ ДОЛЖЕН БЫТЬ ЗДОРОВЫМ
- Каковы основные на-

правления деятельности
вашей организации?

- Управление было созда-
но в 1996 году при Мини-
стерстве охраны окружаю-
щей среды и природных ре-
сурсов Грузии. Мы занима-
емся формированием зако-
нодательной базы по защи-
те атмосферного воздуха
Грузии от загрязнения ант-
ропогенными и стационар-
ными источниками загряз-
нения воздуха; учетом по
установленной форме от-
четности загрязнения воз-
духа в стране стационарны-
ми и мобильными источни-
ками – основными загряз-
нителями; способствуем
улучшению качества атмос-
ферного воздуха в Грузии
совершенствованием зако-
нодательной базы.

- По каким критериям
измеряется уровень заг-
рязнения атмосферного
воздуха, соответствуют ли
они мировым стандартам?

- Установление уровня
загрязнения осуществляет-
ся сравнением фактичес-
ких атмосферных концент-
раций загрязнителей с их
предельно допустимым
уровнем, принятым в каче-
стве санитарно-гигиеничес-
кой нормы качества возду-
ха в Грузии. Принятые в на-
шей стране нормы соответ-
ствуют аналогичным меж-
дународным стандартам, а
в ряде случаев являются
более жесткими. Инстру-
ментальный контроль каче-
ства воздуха в стране осу-
ществляется в семи горо-
дах: Тбилиси, Кутаиси, Ба-
туми, Рустави, Каспи, Зес-
тафони и Ахалцихе. Наблю-

ИНТЕРВЬЮ С РУКОВОДИТЕЛЕМ ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ ПО ЗАЩИТЕ АТМОСФЕРНОГО ВОЗДУХА АВТАНДИЛОМ БУДАГАШВИЛИ
дения ведутся по так назы-
ваемым «основным вред-
ным веществам». Это взве-
шенные вещества (пыль),
оксиды азота, серы и угле-
рода, а также ряд специфи-
ческих веществ. Например,
в Зестафони наблюдение и
анализ на диоксид марган-
ца ведет национальный
центр мониторинга окружа-
ющей среды Госкомгидро-
мета. Согласно их инфор-
мации, концентрация взве-
шенных веществ во всех
этих городах колеблется в
пределах 1,3 до четырех
ПДК (предельно допусти-
мая концентрация).

- Вы сотрудничаете с дру-
гими природоохранными
организациями?

- Сотрудничество с род-
ственными структурами
идет по двум основным на-
правлениям: внутри стра-
ны – со всеми государствен-
ными, негосударственными
и общественными ведом-
ствами и организациями,
которые занимаются про-
блематикой охраны от заг-
рязнения воздуха. Напри-
мер, такими, как Государ-
ственный департамент гид-
рометеорологии, Государ-
ственный департамент ста-
тистики, Министерство
внутренних дел Грузии, на-
учно-исследовательские
институты и вузы, неправи-
тельственные организации
по охране окружающей сре-
ды, местные структуры уп-
равления и другие. Сотруд-
ничество предполагает об-
мен информацией, прове-
дение совместных семина-
ров по актуальным вопро-
сам охраны атмосферного
воздуха.

Второе направление  – по
линии международного со-
трудничества. Это прежде
всего совместные разра-
ботки по защите озонового
слоя и изъятию из потреб-
ления озоноразрушающих
веществ, роли так называе-
мых парниковых газов,
трансграничному переносу
загрязнителей воздуха, ис-
следованию роли специ-
фичных загрязнителей
(стойкие органические заг-
рязнители, соединению тя-
желых металлов). По этим
вопросам проводятся учеб-
ные семинары и конферен-
ции.

- Каков на сегодняшний
день уровень загрязненно-
сти атмосферы в столице
Грузии?

- Состояние атмосферно-
го воздуха в Тбилиси типич-
но и характерно для анало-
гичных урбанизированных
больших городов Европы.
Как, к примеру, для Лондо-
на и Парижа. Хотя отлича-
ется от них наличием эколо-
гически неприемлемым ус-
таревшим парком авто-
транспорта (около 120 тысяч
машин), низким уровнем
функционирования городс-
кого общественного элект-
ротранспорта (за исключе-
нием метро), плохими авто-
дорогами и неэффектив-
ной организацией движе-
ния городского транспорта.
А также низким, точнее не-
контролируемым, каче-
ством применяемого авто-
транспортом горючего, что
в комплексе с другими ана-
логичными факторами
приводит к сближению
уровня загрязнения атмос-
ферного воздуха в Тбилиси

к высоким уровням загряз-
нения, характерным для
крупных городов Европы,
где степень автомобилиза-
ции намного выше, чем в
столице Грузии. Уровень
загрязненности в Тбилиси,
по данным Национального
центра мониторинга окру-
жающей среды, на семи по-
стах, расположенных в горо-
де, где наблюдения ведутся
только на окись углерода,
находятся в пределах допу-
стимого уровня, а вот по
взвешенным веществам
превосходят  предельно до-
пустимую концентрацию в
3,3 раза.

Необходимо также отме-
тить, что все исследования
ведутся на устаревшем обо-
рудовании, которое требует
основательной модерниза-
ции. К сожалению, пока на
закупку нового оборудова-
ния средств нет. И Центр
ведет переговоры с заинте-
ресованными организация-
ми для привлечения инвес-
тиций с целью обновления
оборудования.

- Каковы наиболее актив-
ные и опасные факторы заг-
рязнения атмосферного
воздуха?

- Как в глобальном мас-
штабе, так и в условиях Гру-
зии основным, на уровне
90-процентной доли в об-
щем загрязнении, источни-
ком загрязнения атмос-
ферного воздуха является
автотранспорт, что ярко
проявляется в функциони-
ровании инфраструктуры
больших городов страны. В
этом аспекте на втором ме-
сте выступают промышлен-
ные предприятия, цемент-
ные и асфальто-бетонные

заводы, производство шту-
катурных материалов
(гажа), химические и неф-
теперегонные предприятия,
заводы по переработке
марганцевых концентратов
и Зестафонский завод
ферросплавов.

- И какие меры принима-
ются?

- Преобладающим источ-
ником формирования по-
вышенных уровней загряз-
нения воздуха в столице яв-
ляется автотранспорт - его
доля в загрязнении атмос-
феры оценивается как 95
процентов. Система «авто-
транспорт – качество возду-
ха» весьма многофакторна
и зависит от таких парамет-
ров, как количество, техни-
ческое состояние и возраст
автопарка; качество топли-
ва; состояние автодорог и
их пропускная способность;
организация движения;
проектирование и строи-
тельство новых автодорог.

По структурной зависи-
мости, ни один из вышепе-
речисленных факторов не
входит в компетенцию Мини-
стерства охраны окружаю-
щей среды. Несмотря на
это, министерство в иници-
ативном порядке в 2000 году
с финансовой поддержки
UNDP и UNOPS в Грузии осу-
ществило проект «О воз-
можностях изъятия  свинцо-
восодержащего бензина», в
рамках исследования кото-
рого проведена оценка со-
держания свинца в городс-
ком воздухе. В первую оче-
редь был исследован состав
реализуемого топлива, кото-
рый в среднем составил 50
миллиграммов на один
литр, что превосходит почти

в четыре раза установлен-
ные нормы – 13 мг. на литр.
Затем были рассчитаны
эмиссии свинца от авто-
транспорта на каждый квад-
ратный километр, была по-
казана высокая плотность
содержания свинца на пере-
груженных участках основ-
ных магистралей города. В
итоге путем моделирования
было рассчитано качество
воздуха, что в среднем дол-
жно составлять в пределах
0,4/1,9 мкг/м в кубе. По дан-
ным Всемирной организа-
ции зравоохранения, этот
показатель должен соответ-
ствовать 0,5 мкг/м в кубе. На
основании этого документа
подготовлены соответствую-
щие рекомендации и пере-
даны правительству.

Второе исследование
проведено под эгидой
«Сближение природных за-
конодательств Новых неза-
висимых государств с Евро-
пейским законодатель-
ством» с помощью финан-
совой поддержки Евроко-
миссии. Проект осуществи-
ла британская компания
AEA Technology в 2002 году.
Была проведена оценка со-
стояния атмосферы Тбили-
си, в частности, установле-
но, что в центральных райо-
нах города концентрации
ряда вредных веществ пре-
вышают нормы качества
воздуха, принятых в Европе.
Наблюдения велись по оки-
сям азота, диоксида серы,
бензола и озона.

По данным шестимесяч-
ных исследований было ус-
тановлено, что максималь-
ные концентрации оксидов
азота наблюдаются в цент-
ральной части города (про-

спект Агмашенебели). Это
значение в два раза превос-
ходит нормы Евросоюза.
Примерно такая же карти-
на в Исанском районе.

В Ваке-Сабурталинском
районе оксиды азота нахо-
дятся в норме. Анализ кон-
центрации серистого ангид-
рида показал, что его кон-
центрация гораздо меньше
принятых в Евросоюзе
норм, что указывает прием-
лемость содержания серы в
топливе. Что касается бен-
зола, оно в центре города
также в два раза превыша-
ет установленные нормы. В
итоге установлено, что 11
процентов населения нахо-
дится под влиянием повы-
шенной экспозиции. Одно-
временно этот показатель
для Лондона, по их данным,
соответствует 20 процен-
там. Рекомендации данного
исследования требуют
обеспечения строгого конт-
роля качества топлива и до-
ведения содержания бензо-
ла в нем до евростандарта
– одного процента; улучше-
ния регулирования дорож-
ного движения; повышения
цен и налогов на топливо,
что заставит водителей
уделять больше внимания
настройке двигателя; повы-
шения требования к транс-
портным средствам при
прохождении технических
осмотров; ограничения до-
ступа части транспорта в
центр города; введения по-
лос для движения обще-
ственного транспорта; очи-
стки улиц города и предотв-
ращения вторичного попа-
дания пыли в атмосферу;
повышения общественного
сознания проблем.

Однако нужно отметить,
что если бы Грузия имела
даже усовершенствованную
законодательную систему,
все же было бы проблема-
тичным ее выполнение без
эффективных финансовых,
политических и админист-
ративных механизмы. Во-
первых, страна не имеет
конкретных финансовых
стратегий для тех или иных
природоохранных сфер и
отраслей, которые должны
определять конкретные, из-
меряемые и расписанные
по времени нужные затра-
ты. Во-вторых, до сегодняш-
него дня не выработаны в
отдельных природоохран-
ных сферах и отраслях го-
сударственные или регио-
нальные планы действий,
включая также план дей-
ствий по защите атмосфе-
ры воздуха. А государствен-
ная система контроля по
исполнению принятых зако-
нодательных актов недоста-
точно эффективна. Государ-
ство не располагает доста-
точными финансовыми ре-
сурсами для создания со-
временной системы инс-
пектирования, исполнения
принятых законодательных
актов. Ежегодное финанси-
рование природоохранной
деятельности государством
составляет менее одного
процента государственного
процента, что является со-
вершенно недостаточным
для решения накопившихся
проблем.

Эти проблемы являются
общими для всех сфер при-
родоохранной деятельнос-
ти как на национальном, так
и на региональном уровнях.

Александр ЧАНТУРИЯ

« Наука должна двигаться к истине»
А. Б. Мигдал

В сентябре 1955 года для
нашей группы наступил
последний семестр на
физфаке МГУ. В конце года
нам предстояло защищать
дипломные работы. На вы-
бор будущей специальнос-
ти в свое время большое
влияние на нас оказали пе-
дагоги, читавшие нам лек-
ции. Многие из нас хотели
заняться физикой ускори-
телей частиц, потому что
этот курс вел проф. Н. Г. Ка-
лашников. Замечательная
форма изложения матери-
ала, манера передачи и
даже интонация голоса –
его шаляпинский бас – им-
понировали многим из нас.
Ранее курс электродинами-
ки читал проф. А. А. Вла-
сов, с именем которого свя-
заны известные кинетичес-
кие уравнения для плазмы.
На последних курсах лек-
ции читали нам такие вид-
ные ученые, как М. А. Мар-
ков, В. И. Векслер и многие
другие известные физики
и математики. Всем нам
запомнился прекрасный
педагог В. Д. Кривченков,
который вел семинар по
квантовой механике и кото-
рый нам часто повторял:
«Квантовую механику
нельзя понять, к ней можно
только привыкнуть».  Наш
кругозор в области физи-
ки расширялся еще и тем,
что у нас учились дети
крупных физиков - Леня
Блохинцев, Наташа Шаль-
никова, Алеша Черенков,
Володя Мещеряков и др.,
от которых мы узнали мно-
гое о жизни физиков. Кро-
ме того, тогда появилась
интересная книга английс-
кого писателя Митчелла
Уилсона «Жизнь во мгле»,
посвященная жизни физи-
ка экспериментатора. Мы
зачитывались этой книгой,
ее листали во время лек-
ции, она переходила из рук
в руки.

На последнем курсе на
физфаке появился Л. Д.
Ландау, который начал чи-
тать избранные главы тео-
ретической физики. До се-

Недавно в Москве вышла в свет книга «Воспомина-
ния об академике А.Б.Мигдале. Выдающийся физик-те-
оретик А.Б.Мигдал был одним из основоположников те-
оретической ядерной физики в советской науке, созда-
телем большой научной школы, высокообразованным
человеком многогранного дарования. Среди авторов
книги, учеников и соратников А.Б.Мигдала, академик
АН Грузии Дж.Г.Ломинадзе, внесший свою лепту в этот
замечательный сборник «воспоминаниями давнишне-
го дипломника».

А.Б.Мигдал был большим другом грузинских физи-
ков, он многие годы сотрудничал с Институтом физи-
ки Грузии и даже получил там шутливое звание «почет-
ного грузина».

годняшнего дня  у меня хра-
нятся его конспекты лек-
ций, которые я успевал ак-
куратно записывать. В то
время в Москве был очень
популярен « Минимум Лан-
дау», но немногие реша-
лись сдавать 9 экзаменов
по физике и математике.
Двое моих однокурсников –
А. А. Вeденов и Р. З. Сагде-
ев, а также наш ровесник и
друг Л. П. Питаевский  пре-
одолели этот  сложный ба-
рьер.

На последнем курсе по
физфаку разнесся слух,
что к нам приезжают два
«закрытых» академика, ко-
торые будут отбирать сту-
дентов для работы на сек-
ретном объекте. Ими ока-
зались акад. А. Д. Сахаров
и член-корр. АН СССР Я. Б-
. Зельдович. Они отобрали
11 человек, и позже (в мар-
те 1956 г.) с некоторыми мо-
ими однокурсниками я по-
пал в Челябинск -70 (РФЯЦ
ВНИИТФ), а другая группа
уехала в Арзамас-16 (РФЯЦ
ВНИИЭФ).

Встреча с академиками
еще больше запутала наши
планы на будущее: в пер-
вую очередь надо было по-
скорее определяться с вы-
бором дипломной темы.

Мои однокурсники О. Н.
Крохин и А. К. Хлебников
решили работать под руко-
водством проф. В. Б. Бере-
стецкого, Р. З. Сагдеев был
направлен в Арзамас-16,
другие решили работать в
ФИАНе и в институте атом-
ной энергии им. И. В. Кур-
чатова. Куда-то исчез наш
однокурсник  Олег Лаврен-
тьев: тогда мало кто знал,
что в 1950г.  он обратился с
письмом к Сталину по пово-
ду осуществления термо-
ядерных реакций. Письмо
попало сперва к Л. .П. Бе-
рия, а потом и к А. Д. Саха-
рову.

В 1953-54 годах, будучи
студентами, мы посещали
знаменитый семинар Л. Д.
Ландау в институте физи-
ческих проблем. Там часто
выступали известные фи-

зики не только из Москвы,
но и из Ленинграда, Харь-
кова и других городов. Уча-
ствовать в  семинарах, осо-
бенно выступать с докла-
дом считалось очень пре-
стижным. Как тогда говори-
ли, Л. Д. Ландау не читал
научных журналов и  ин-
формацию получал на се-
минарах.  На первом же
семинаре я попал  на док-
лад молодого, 42 летнего,
но уже очень известного
физика, члена-корреспон-
дента АН СССР А. Б. Мигда-
ла. Л. Д. Ландау часто всту-
пал с ним в полемику, было
безумно интересно слу-
шать их дискуссии. Мы
были тогда студентами III
курса и многого не понима-
ли, но с удовольствием по-
сещали эти семинары. Док-
лады А. Б. Мигдала на семи-
наре, его манера  изложе-
ния, оригинальное мышле-
ние произвели на нас боль-
шое впечатление. Между
прочим, среди студентов
даже ходили слухи, что во
время перерыва между
лекциями он перепрыгивал
через стул со спинкой. До
нас дошел слух и о том, что
он увлекался подводной
охотой вместе с Б. Понте-
корво. А позже он вместе с
С.П. Капицей снял замеча-
тельный документальный
фильм «Над нами Японс-
кое море».

И вот наступил решаю-
щий момент, когда я дол-
жен был определиться по
поводу дипломной работы.
Тут я сразу вспомнил Арка-
дия Бенедиктовича и ре-
шил попробовать выпол-

нить дипломную работу в
институте им. Курчатова,
где он тогда работал. Я по-
советовался с моим дру-
гом А. А. Рухадзе, который
был старше меня на год и
который уже закончил
МИФИ. Он одобрил мое
решение, но предупредил,
что Аркадий Бенедиктович
до поступления к нему на
дипломную работу пред-
лагает задачу, которую
должен решить поступаю-
щий к нему студент. Я по-
звонил Аркадию Бенедик-
товичу домой. Он согла-
сился принять меня и при
встрече предложил зада-
чу, которую я должен был
решить. Я сейчас точно не
помню, какую, но что-то
было связано с заряжен-
ной сферой. Я долго во-
зился с этой задачей, в
конце концов решил ее, и
он согласился взять меня
на дипломную работу. На-
конец, моя мечта сбылась,
и я начал ходить в знаме-
нитый Курчатовский ин-
ститут. В теоретическом
отделе тогда вместе с Ар-
кадием Бенедиктовичем
работали С. Т. Беляев, Г. И.
Будкер, В.М.Галицкий,
В.Т.Гейликман, В.И.Коган,
мой земляк Н.М. Полиевк-
тов-Николадзе, высококва-
лифицированный физик,
которого очень ценил Арка-
дий Бенедиктович. Там же
делал дипломную работу
проходил  и мой сверстник
Валя Вакс.  Мне навсегда
запомнилась высокоин-
теллектуальная атмосфе-
ра, царавшая там.

Я регулярно посещал ин-

ститут, но мне приходилось
также бывать и на кварти-
ре  у Аркадия Бенедиктови-
ча на улице Чкалова дом
№52. Надо признаться, что

меня не всегда дружелюб-
но встречал громадный ан-
глийский дог по имени Бек,
которого Аркадий Бенедик-
тович очень любил и уде-
лял ему много времени. Но
все же  главным увлечени-
ем Аркадия Бенедиктовича
была знаменитая «утка»,
которая представляла со-
бой  стеклянную трубку с
клювом, обмотанную ва-
той, перед ней стояла мен-
зурка с водой, куда раска-
чивающаяся «утка» совала
свой клюв, затем она при-
поднималась, вновь раска-
чивалась, снова попадала
клювом точно в мензурку
и т.д. Впоследствии Арка-
дий Бенедиктович сам из-
готовливал  подобные
«утки»: он все-таки разга-
дал принцип ее действия.
Как-то раз Аркадий Бене-
диктович полушутя сказал
мне, что если я смогу раз-
гадать секрет работы ме-
ханизма «утки», то он мне
сразу же поставит «отлич-

но» за дипломную работу.
Я часто звонил ему по те-
лефону, чтобы договорить-
ся о встрече, нередко он
мне отказывал, но самое

интересное – он тут же до-
бавлял: «Джумбер Георги-
евич, пожалуйста, звоните
почаще,  так мне удобнее
будет вам отказывать».
Аркадий Бенедиктович
был большим мастером
розыгрышей. Как-то 31 де-
кабря он пригласил домой
своих друзей и попросил
их прийти к нему не рань-
ше 23  часов 45 минут. Ког-
да в назначенное время
гости явились, он открыл
им дверь с заспанными
глазами, попросил войти и
извинился,  что забыл о
приглашении. Ошарашен-
ные гости хотели уже рас-
ходиться, как он тут же
пригласил их в другую
комнату, где был накрыт
роскошный и необычный
для встречи Нового года
стол. На самом деле, как
мне позже рассказала суп-
руга Аркадия Бенедиктови-
ча Татьяна Львовна, эта
оригинальная «новогодняя
встреча» была «поставле-

на» по сценарию Юрия
Петровича Любимова,
знаменитого режиссера.
Вместо скатерти стол был
накрыт дырявой просты-

ней, сама хозяйка была
одета в странное экзоти-
ческое платье и т. д.

Сейчас, спустя много
лет, я с благоговением и
благодарностью вспоми-
наю этого удивительного
человека и выдающегося
ученого, под руководством
которого была выполнена
моя дипломная работа.

Аркадий Бенедиктович
очень любил Грузию. Его
связывала давнишняя
дружба с директором Ин-
ститута физики Элевте-
ром Луарсабовичем Анд-
роникашвили, и он был ча-
стым гостем в Тбилиси.
Элевтер Луарсабович
даже «пожаловал» ему ти-
тул  «почетного грузина».

Аркадий Бенедиктович
был неизменным участни-
ком бакурианских встреч
в Грузии по физике низких
температур. Всем памят-
ны не только его яркие док-
лады по физике, но и бли-
стательные выступления
по биофизике и другим ак-
туальным отраслям науки.
Все мы восхищались его
спортивными талантами –
он был великолепным гор-
нолыжником и грациозно
преодолевал Кохтагорский
спуск в Бакуриани.

У меня навсегда запе-
чатлелся в памяти его пос-
ледний приезд в Грузию.
Его пребывание совпало с
трагическими событиями
9 апреля 1989г. в Тбилиси.
10 апреля 1989 года он был
нашим дорогим гостем, и
мы с супругой провели не-
забываемый грустный ве-
чер у нас дома, обсуждая
случившееся. Как дорогую
реликвию, храню его бро-
шюру, подаренную нам в
тот памятный вечер с его
надписью.

Аркадий Бенедиктович
был многосторонним чело-
веком, и, как подобает ода-
ренной натуре, был наде-
лен и художественным та-
лантом – увлекался ваяни-
ем и достиг в этой облас-
ти впечатляющих успехов.
Эта его разностороннесть,
на мой взгляд, нашла свое
воплощение в следующем
его замечательном выска-
зывании: «В отличие от
искусства, где главную
роль играет живая и непос-
редственная реакция на
увиденное или услышан-
ное, в науке необходима
способность удивляться
тому, что возникает в ре-
зультате размышлений, в
результате осмысливания
накопленных знаний».

Академик АН Грузии
Дж. Г. ЛОМИНАДЗЕ



 

 

Обоснованные доводы
предпринимателей и биз-
несменов, озвученные не-
давно в Союзе налогопла-
тельщиков Грузии о том, что
цены на хлеб и хлебопродук-
ты в ближайшее время мо-
гут возрасти, если не будут
предприняты соответствую-
щие меры по либерализа-
ции налога на добавленную
стоимость хлебопроизводя-
щих предприятий, а также
таможенных тарифов на
ввозимую в страну муку, не
обошлись без комментари-
ев. Министр финансов Гру-
зии Зураб Ногаидели на-
звал это элементарным
шантажом правительства. А
кандидат в президенты Гру-
зии Михаил Саакашвили от-
кровенно заявил в ходе бри-
финга, что, несмотря на по-

Проб ле ма

НАСТУПЛЕНИЕ НА НАЛОГИ,
ИЛИ ПОИСК ОПТИМАЛЬНОГО РЕЖИМА?

литическое единство с ми-
нистром сельского хозяй-
ства и продовольствия Дави-
дом Кирвалидзе, последне-
му придется отвечать по
всей строгости, если цены на
хлеб вырастут.

Тем не менее обозначив-
шаяся тенденция роста це-
новой шкалы на продукты
питания, начиная с первых
революционных дней, в зна-
чительной степени косну-
лась хлебобулочных изде-
лий и муки. Однако, как вид-
но, дело не завершается
первым этапом. Очередной
виток роста цен на этот про-
дукт первой необходимости
при не выплачиваемых зара-
ботной плате и пенсиях мо-
жет повысить до критичес-
кой температуры социаль-
ное напряжение в обще-

стве, и без того не отличаю-
щемся стабильностью.

Можно ли считать налого-
вый пресс в отрасли хлебо-
продуктов исключительным
фактором, провоцирую-
щим рост цен? Чтобы разоб-
раться, вспомним, что еще
в ноябре 1998 года в систе-
ме производства хлеба был
установлен 20-процентный
НДС, а импорт зерна, в свою
очередь, облагался 12-про-
центным таможенным тари-
фом. В общей сложности
налоговая база системы со-
ставила около 35 процентов.
Этот шаг, по мнению специ-
алистов, в значительней-
шей степени и послужил ка-
тализатором расширения
масштабов негативной эко-
номики в отрасли и фикса-
ции нереальной статистики.

Согласно ей, начиная с 1999
года, потребление хлеба на
душу населения в стране по-
этапно сокращалось, и, по
данным 2002 года, состави-
ло 55 граммов хлеба. При
этом  физиологическая нор-
ма потребления хлеба в
расчете на одного человека
в день составляет 350 грам-
мов. Более того, по данным
инвентаризации, проведен-
ной совместно Министер-
ством сельского хозяйства и
продовольствия и Налого-
вым департаментом, в Тби-
лиси из зафиксированных
513 объектов хлебопроиз-
водства лишь 205 зарегист-
рированы в качестве налого-
плательщиков.

Это нашло продолжение
и в системе импорта пше-
ницы и муки. Объемы их по-

ставок за последние три
года значительно сократи-
лись. Достаточно отме-
тить, что, если в 2000 году
в страну было завезено
около 137 тысяч тонн муки,
то в 2002 году -  лишь 78
тысяч тонн, а за шесть ме-
сяцев 2003 года – чуть бо-
лее 14 тысяч тонн. Однако
дело не только в этом. В
значительнейшей степени
сократился объем поступ-
лений как таможенных на-
логов, так и по линии НДС.
Казна за этот период в свя-
зи с уменьшенными стать-
ями импорта в общей
сложности недобрала око-
ло 29 миллионов лари при
том, что катастрофически
возросла контрабанда
муки и зерна, позволявшая
все эти годы поддерживать

относительно низкий уро-
вень цен на хлебопродукты.

В этой связи намерения
новых властей жить в соот-
ветствии с буквой закона и
всеми возможными сред-
ствами бороться с негатив-
ными явлениями, в том чис-
ле и с контрабандой, скорее
всего, обозначатся очеред-
ным реальным ростом цен
на хлеб и пшеничную муку,
поскольку легализация под-
польного «хлебного» импор-
та с гипертрофированной,
по мнению производителей,
отраслевой налоговой базой
к иным результатам просто
привести не может.

Именно прогнозирование
этой ситуации производите-
лями и бизнесменами, с
нашей точки зрения, с уче-
том того, что местное зерно-

вое хозяйство заблокирова-
но бесхозяйственной поли-
тикой отраслевого мини-
стерства и соответствую-
щих структур как исполни-
тельной, так и законодатель-
ной власти, подсказало им
искать выход из создавше-
гося положения в либерали-
зации налоговой отрасле-
вой базы и создании систе-
мы определенных льгот.
Этот подход, учитывая слож-
ности переходного периода,
связанные со сменой влас-
ти, представляется наибо-
лее целесообразным и, оче-
видно, эффективным.

Желание усмотреть в
нем элементы шантажа и
саботажа представляется в
данном случае на фоне про-
исходящих событий забы-
тым ревкомовским подхо-

дом и - без личной выгоды -
в одностороннем порядке
способствовать заполне-
нию бюджета.

Другое дело, что отрасле-
вому министерству, наце-
ленному в большей степени
пока что на расширение гу-
манитарных контактов, не
остается времени зани-
маться аграрной прагмати-
кой, то есть активизацией и
поощрением местных про-
изводителей и отрасли в
целом. Тем более, что еще
живо в памяти местных про-
изводителей то время, ког-
да товарное, экологически
чистое зерно выгоднее
было скармливать скоту,
нежели вступать в закупоч-
ные отношения с государ-
ством.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

- Посмотрите правде в
глаза, - говорит Малхаз До-
лидзе, - Грузии пшеницы
собственного производ-
ства хватает лишь на два-
три месяца. Стране в год,
примерно, требуется око-
ло одного миллиона тонн
зерна, а в нынешнем году
отдача ее хлебного поля
оказалось равной 170 ты-
сячам тонн. Значит, боль-
шую часть зерна надо заво-
зить из-за рубежа. Так
было, и так, очевидно  бу-
дет и в дальнейшем. Ос-
новные традиционные по-
ставщики зерна в Грузию –

ЦЕНА НА ХЛЕБ: НУЖНА ПОЛИТИЧЕСКАЯ ВОЛЯ
Хлеб – продукт первой необходимости. Истина нео-

споримая. Бесспорно и то, что для большей части насе-
ления нашей страны, пребывающей сегодня за чертой
бедности, хлеб – основной и в ряде случаев единствен-
ный продукт, потребляя который, люди кое-как сводят
концы с концами. Отсюда более чем объяснима та тре-
вога, которая живет в нашем обществе с середины ны-
нешнего года, связанная с ростом цен на хлеб.

Проблема, естественно, актуальнейшая. Хлеб мед-
ленно, но верно дорожает, и, если эта тенденция про-
должится, то и без того более чем скромные семейные
бюджеты жителей страны этого уже не выдержат.

Каковы же причины столь тревожного для страны яв-
ления? Что можно противопоставить ему? Свое мне-
ние по этим вопросам высказывает директор АО «Хле-
бозавод N 4» Малхаз ДОЛИДЗЕ.

Россия, Украина и Казах-
стан. Однако в нынешнем
году урожай зерна в России
оказался ниже обычного,
Украина собрала мизер в
буквальном смысле этого
слова, а Казахстан в этой
весьма сложной ситуации
приостановил государ-
ственную продажу хлеба за
рубеж, выжидая дальней-
шего роста цен на зерно.

- И не без основания, -
подчеркивает Малхаз До-
лидзе, - так как в нынешнем
году многие страны столк-
нулись с проблемой зерно-
вого недостатка. Из-за не-

урожая, к примеру, такой
колос, как Китай, вынужден
закупать американскую
пшеницу.

Спрос на зерно высокий.
Отсюда и рост цен на него.
Если еще недавно на миро-
вых биржах тонна зерна
шла за 120-130 долларов, то
ныне ее стоимость возрос-
ла до 175 долларов. В Рос-
сии и других странах СНГ
цена тонны зерна достигла
210-220 долларов.

Создалось положение,
при котором многие страны
вынуждены принимать эк-
стренные меры для защиты
своих зерновых рынков. Так,
в России ввели дополни-
тельный налог – 30 евро на
тонну экспортируемого зер-
на. А страны, которые сей-
час испытывают его дефи-
цит, такие, как Армения,
Азербайджан, Украина,
Венгрия, Болгария, или су-
щественно снизили планку

налогового барьера на пути
завоза зерна извне, или
вообще упразднили его.

Что касается Грузии, то
для того, чтобы завезти в
страну зерно, в настоящее
время надо преодолеть
весьма серьезный налого-
вый барьер, в общей слож-
ности он равняется 34 про-
центам стоимости тонны
поставляемого зерна. Столь
высокие ставки насторажи-
вают, конечно, многие пред-
принимательские структу-
ры, как местные, так и зару-
бежные, занимающиеся
или желающие заняться
поставками зерна в Грузию.

Вследствие сложив-
шихся обстоятельств цена
тонны муки на рынке Гру-
зии с 420 лари в начале
года сейчас возросла до
760 лари, констатирует
Малхаз Долидзе.

Стоимость муки – это 80
процентов стоимости выпе-
каемого хлеба, остальное
приходится на энергоноси-
тели и другие расходы. Если
же учесть, что тарифы на
энергоносители тоже увели-
чиваются, то понятно, что в
итоге хлеб дорожает.

В тоже время в стране
продолжает реализовы-
ваться дешевый хлеб. Но
это, по твердому убежде-
нию Малхаза Долидзе,
продукция предприятий,
которые пользуются кон-
трабандной мукой, всеми
правдами и неправдами ук-
лоняются от налогов, не
платят или в лучшем слу-
чае не в полном объеме оп-
лачивают потребляемую
для выпечки хлеба электро-
энергию, газ...

Такая вот ситуация скла-
дывается с хлебом в стра-
не. И для того, чтобы при-
остановить рост цен на
него, по мнению Малхаза
Долидзе, следует проявить
политическую волю, при-
нять конструктивные реше-
ния на уровне высших ор-
ганов власти.

А именно. Парламент
Грузии на основе тщатель-
ного и всестороннего анали-
за создавшегося положе-
ния, с учетом профессио-
нального мнения специали-
стов отрасли должен как
можно быстрее  принять
закон, упрощающий ввоз
зерна в страну.

Словом, нужен проду-
манный и взвешенный
правовой акт, направлен-
ный на создание благопри-
ятствующих условий для
фирм, компаний,  других
организаций, занимаю-
щихся как импортом зер-
на в Грузию, так и экспор-
том в страну.

Хочу, чтобы меня поняли
правильно. Предлагая та-
кое решение проблемы,
мы не ищем себе легкой
жизни, не исходим из лич-
ных интересов, а из общей
ситуации, наблюдающей-
ся в стране и в мире. Мы, в
первую очередь, заинтере-
сованы в производстве де-
шевого и качественного
хлеба. Мобилизуем сейчас
все внутренние резервы,
чтобы не повышать цену на
продукцию. Но хлеб может
стоить столько, сколько он
стоит. И если в Грузии бу-
дет принят закон, упроща-
ющий ввоз зерна в страну,
то это станет надежной га-
рантией того, что хлеб до-
рожать не будет, сказал
Малхаз Долидзе.

В то же время, вопреки
утверждениям, что зерно-

вые ресурсы в стране
крайне истощены, Малхаз
Долидзе считает, что такая
опасность несколько пре-
увеличена. Грузии очень
помогли 50 тысяч тонн зер-
на, поставленные из США
благодаря личным усили-
ям министра сельского хо-
зяйства и продовольствия
Давида Кирвалидзе. Это
зерно будет сейчас реали-
зовано посредством бир-
жи. Ожидается, что в бли-
жайшее время в страну по-
ступит в порядке помощи
еще 15 тысяч тонн амери-
канского зерна. Проявляет
активность совместное
российско-грузинское
предприятие АО «Про-
гресс», которое закупает в
Казахстане пять тысяч
тонн пшеницы. Действуют
и другие более мелкие
структуры.

Все это дает надежду, что
Грузия избежит острого
кризиса, связанного с де-
фицитом зерна. Время для
принятия нужных решений
есть. И его надо использо-
вать.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

В Ахалцихе состоялась
презентация регионального
центра регистрации земли в
крае Самцхе-Джавахети.

Один из этажей мэрии го-
рода полностью предостав-
лен этой службе, которая рас-
положилась в 14 заново отре-
монтированных комнатах.
Здесь установлены пять ком-
пьютеров, ксерокс, новая ме-
бель.

Чтобы полностью ощутить
разительность происшедших
перемен, достаточно было
пройти по первым двум эта-
жам здания. Стены с обвали-
вающейся штукатуркой, гуля-
ющий по коридорам ветер,
скрипящие, залатанные чем
попало, двери...

Открытие центра состоя-
лось в рамках реализации од-
ного из компонентов проек-
та развития сельского хозяй-
ства, реализуемого при фи-
нансовой поддержке Все-
мирного банка, - регистрации
земли (LRU). Оно стало одним
из мероприятий, осуществ-
ленных в ходе семинара «Раз-
витие и содействие системы
регистрации земли и другой
недвижимой собственности»,
состоявшихся в Ликани.

Открывая семинар, Лали
Диасамидзе, технический
менеджер проекта развития
сельского хозяйства, отме-
тила, что в настоящее время
осуществляются подготови-
тельные работы по реализа-
ции нового проекта  Всемир-
ного банка по развитию сель-
ского хозяйства Грузии. Его
стоимость  может составить
20-22 миллиона долларов.

На семинаре выступили
представители команды,

З Е М Л Я  -  ХО З Я И Н У

осуществляющей реализа-
цию проекта LRU, - Ивери Ме-
лашвили, Иванэ Хитаридзе,
Серго Цирамуа, Олико Панчу-
лидзе, Кэти Заалишвили и др.
Они говорили о работе, про-
водимой по формированию
в масштабах  Грузии системы
регистрации земли, подразу-
мевающей создание регист-
рационных офисов, подго-
товку кадров, техническое
обеспечение.

Согласно разработанной
концепции, региональные
офисы будут созданы также
в Амбролаури, Поти, Зугдиди,
Кутаиси. 200 тысяч долларов
израсходовано для приобре-
тения современной компью-
терной техники, которой ос-
нащаются эти службы. Разра-
ботанная программа проста
в употреблении и позволяет,
в частности, в кратчайшие
сроки осуществить поиск за-
писи, выяснить историю кон-
кретной сделки,  буквально
всех владельцев данного зе-
мельного участка.

Существует еще один важ-
ный момент, связанный с
опытом, накопленным в ходе
реализации проекта. Регист-
рационные офисы во Мцхе-
та и Гардабани уже сформи-
рованы в настолько сильные
с профессиональной точки
зрения подразделения, что
существует реальная воз-
можность использовать их
потенциал для развития
всей сети регистрационных
офисов. Специалисты, рабо-
тающие во Мцхета и Гардаба-
ни, выедут на места, туда, где
сформированы новые офи-
сы, чтобы передать им на-
копленный опыт.

Гиви Буцхрикидзе, руково-
дитель службы землеполь-
зования края Самцхе-Джава-
хети, напоминает, что в ре-
гионе успешно развивается
система регистрации земли.
Ежегодные сборы за различ-
ные формы регистрации со-
ставляют около двух милли-
онов лари. Особенное уско-
рение рынок земли получил
в двух районах – Боржомс-
ком и Ахалцихском. Бизнес-
менов привлекают здесь как
земельные участки, так и
строения. Недавно за счет
местных ресурсов капиталь-
но реабилитирован участок
трассы Боржоми-Бакуриани,
в течение долгого периода
заметно усложнявший пере-
движение автотранспорта.
День ото дня растет привле-
кательность Бакуриани в
контексте развития рынка
земли. Недавно один из гру-
зинских бизнесменов приоб-
рел здесь 16 гектаров пусту-
ющей земли – половину в
собственность, половину – в
аренду.

Олико Панчулидзе, руко-
водитель подразделения
проекта, отвечающего за
связь с общественностью,
говорит о проблеме слабой
информированности населе-
ния об осуществляемом про-
цессе регистрации земли,
особенно в сельской местно-
сти. К такому выводу позво-
лил прийти опрос семей, осу-
ществленный совместно с
экспертами Всемирного бан-
ка.

Именно поэтому было ре-
шено провести серию семи-
наров с участием как специ-
алистов, так и представите-
лей общественности. При-
чем каждый семинар имел
региональный разрез. Так, в
Уреки были представлены
Аджария, Гурия, в Батуми –
Имерети, Рача-Лечхуми, Кве-
мо Сванети, в Ликани – Шида
Картли, Самцхе-Джавахети.
Четвертый семинар должен
собрать представителей
Квемо Картли, Кахети.

Совместно с «Горби» был
разработан вопросник по
изучению рынка земли. На
его основе было проведено
трехуровневое социологи-
ческое исследование. Был
проведен опрос элит – ра-
ботников техбюро, нотариу-
сов и т.д., затем – населения
по вопросам землепользова-

ния, и, наконец, - персонала
служб управления земель-
ными ресурсами. Эта работа
завершится через несколько
недель.

По словам Ивери Мелаш-
вили, с учетом мнения насе-
ления, результатов социоло-
гического исследования бу-
дут определены последую-
щие направления осуществ-
ления проекта.

Конечно, одной из серьез-
нейших проблем является
неупорядоченность межрай-
онных, городских, поселко-
вых границ. Зачастую терри-
тории искусственно увели-
чиваются или уменьшаются,
что является отражением за-
интересованности отдель-
ных групп. Территория Варке-
тильского хозяйства числит-
ся в границах Тбилиси, одна-
ко на него оформлено право
собственности. 300 гектаров
в Цхнети передано Тбилиси,
однако никто точно не может
определить, где они находят-
ся. Такая неопределенность
служит основой споров, су-
дебных тяжб, сложных адми-
нистративных и человечес-
ких коллизий. Поэтому зада-
чи упорядочивания границ в
правовом русле требуют
кардинального решения.

Юрист Кэти Заалишвили
напоминает, что права соб-
ственника земли защищены
Конституцией Грузии. В то же
время исключительно важ-
но, что эти права официаль-
но регистрируются в публич-
ном реестре, что свидетель-
ствует о наличии реального
механизма защиты соб-
ственности.

В настоящее время проце-
дура регистрации права соб-
ственности на земельные
участки, вне зависимости от
их размера, стоит семь лари.
Видимо, было бы оправдан-
но сумму оплаты за регист-
рацию устанавливать с уче-
том размера земельных уча-
стков. Такая дифференциа-
ция, принимая во внимание
то, что регистрационные
службы в перспективе дол-
жны перейти на самофинан-
сирование, является необхо-
димой.

Интересная деталь. Дан-
ные, хранящиеся в банках тех-
бюро, были сравнены с новы-
ми измерениями. Суще-
ственные различия были за-
фиксированы в восьми слу-

чаях из десяти, в первую оче-
редь они касались земельных
участков. И это естественно,
ибо старые данные составля-
лись 35-40 лет назад.

Об этих несоответствиях
говорили Абесалом Джол-
борди из Гори, Коба Гоцирид-
зе из Хашури, Мамука Сама-
дашвили из Тбилиси. Более
того, многие земельные уча-
стки и здания, выясняется, на-
ходятся в незаконном
пользовании. Название цело-
го тбилисского района – «Над-
заладеви» говорит об этом
достаточно красноречиво.
Гиви Блиадзе из Хашури гово-
рил о том, что в районе око-
ло 20 процентов земельных
участков находятся в неза-
конном пользовании, не су-
ществует правовых докумен-
тов, подтверждающих права
собственности. В Абастума-
ни, где основу жилого фон-
да составляют здания вре-
мен начала прошлого века,
документация, подтвержда-
ющая права собственности,
имеется лишь у пяти процен-
тов владельцев.

И это тоже серьезная про-
блема, тормозящая осуще-
ствление реформ. В связи с
этим на семинаре отмеча-
лась необходимость ее реше-
ния в правовом русле.

В районах Самцхе-Джава-
хети начата инвентаризация
земельных участков, опре-
деляются конкретные зем-
левладельцы. Во многих
случаях эта работа иниции-
рована строительством
нефтепровода Баку-Тбили-
си-Джейхан, когда для выда-
чи компенсации собственни-
кам земли потребовалась
подготовка полноценной до-
кументации. Только по это-
му разделу сборы составили
15 тысяч лари.

Кетеван Шубитидзе,
представляющая руставс-
кую юридическую компанию
«Самартели XXI», Тинатин Ми-
читашвили – нотариус из
Гори, её помощница Нана
Месхидзе считают, что семи-
нар позволил полнее пред-
ставить задачи и значение
регистрации земли, опреде-
лить роль отдельных служб
в осуществлении реформ.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Спец.корр. «СГ»
Тбилиси-Боржоми-

Тбилиси

И СНОВА ПОНОЖОВЩИНА
Сотрудниками УВД Батуми задержан

Гиоргий Дарчиашвили, обвиняемый в
том, что во время конфликта ножом в
грудь и лицо ранил Миндиа и Мамуку
Шиберидзе. А сотрудники отдела полиции
Каспского района уличили жителя села
Мргвали Чала Важа Хачирашвили в том,
что он в селе Игоети во время конфликта
ножом в шею ранил местного жителя
Дмитрия Заалашвили.

ВЗЯЛИ ОДНОГО ИЗ ЛИДЕРОВ
ПРЕСТУПНОГО МИРА…

Сотрудниками краевого ГУ полиции
Самегрело и Земо Сванети в лесу около
села Чали задержан один из лидеров
преступного мира житель села Пахула
ранее судимый Роман Аркания, у кото-

рого изъяты автомат АКС с двумя обой-
мами и 55 патронами, граната типа Ф-1,
12,6 г марихуаны и две маски.  Приняты-
ми мерами установлено, что Аркания в
селе Чали, угрожая оружием, похитил
личные вещи у жительницы села Дарче-
ли Зугдидского района Майи Чежия, а
потом в селе Пахула напал на проживаю-
щего там же Онисе Гергедава и похитил
его автомашину ВАЗ-2110. Веществен-
ные доказательства изъяты.

Еще один угонщик был задержан в сто-
лице усилиями сотрудников III отдела Уп-
равления полиции Дидубе-Чугуретского
района и Управления дорожной полиции
Тбилиси. Житель Ткибули Темур Уплисаш-
вили подозревается в том, что с улицы
Батумской похитил автомашину прожива-
ющего в Карели Михаила Канделаки. Ве-
щественные доказательства изъяты.

Криминальная хроника

… И ГРУППУ СОТРУДНИКОВ
АГЕНТСТВА БЕЗОПАСНОСТИ

В столице, около улицы Палиашвили при
оказании сопротивления полиции сотруд-
никами ГУУР МВД, управлений полиции
Ваке-Сабурталинского и Исани-Самгорс-
кого районов, прокуратуры Ваке-Сабурта-
линского района, Следственного департа-
мента и ГУВД Тбилиси были задержаны со-
трудники ООО “Агентство безопасности
GGK”. При обыске из квартиры Константи-
на Шавишвили был изъят ПМ без номера
с обоймой и 8 патронами, пистолет Мар-
голина с обоймой и четырьмя патронами,
подствольник автомата, две обоймы, 73
патрона, капсюль-детонатор и 173 патро-
на мелкокалиберной винтовки. Чичико Га-
бисония хранил у себя дома 10 патронов
автомата АКС, а  Торнике Папидзе - кара-

бин “Сайга” с
оптическим
п р и ц е л о м ,
обойму и 30
патронов. В
числе задер-
жанных также
Паата Дарц-
мелия и Эду-
ард Нацвлиш-
вили.

 В тот же
день на посту
дорожной по-
лиции Лод-
жини была
остановлена
автомашина
ВАЗ-2109, в
которой нахо-
дились бе-
женцы из Аб-
хазии владе-
лец машины
Заал Джабуа
и Константин

Убилава. В машине обнаружен автомат
АК-74 с обоймой и 30 патронами, а у
Убилава была изъята граната Ф-1 с де-
тонатором.

А МАРИХУАНА ПО-
ПРЕЖНЕМУ В ЦЕНЕ…

На днях сотрудниками отдела полиции
Цхалтубского района в селе Патрикети был
задержан Григор Мачаладзе, у которого
изъяты 5,6 г марихуаны. Сотрудники отде-
ла полиции Зугдидского района обнаружи-
ли у Зураба Зарандия 12,6 г марихуаны, а
их коллеги из отдела полиции Хелвачаурс-
кого района из дома жителя села Кведа Са-
либаури Шота Гогитидзе изъяли 8,12 г ма-
рихуаны.

В период с 13 до 20 декабря сотрудника-
ми краевого ГУ полиции Шида Картли унич-
тожено 97 кг семян мака.



 

 

Мозаика

Конечно, можно преодо-
леть усталость, принимая
различные стимулирую-
щие препараты, но в конце
концов это приведет к пато-
логическим изменениям в
деятельности организма.
Поэтому лучше бороться с
усталостью более безопас-
ными, но не менее эффек-
тивными способами.

Обычно усталость явля-
ется защитной реакцией
организма на длительную и
напряженную работу. В
этом случае надо просто
хорошо отдохнуть. Для пол-
ноценного отдыха очень
важное значение имеет хо-
роший крепкий сон.

Чтобы он стал таковым,
старайтесь всегда ложить-
ся спать в одно и то же вре-
мя. Не засиживайтесь до-
поздна и не валяйтесь в по-
стели до полудня. Спать луч-
ше при открытой форточке.
Не кутайтесь в теплое одея-
ло. Не наедайтесь на ночь,
но и с пустым желудком ко
сну не отходите. Возьмите
за правило съедать перед

Гоните усталость чаем с перцем
Несмотря на то, что зима только началась, мы все

чаще и чаще ощущаем характерное для этого времени
года чувство усталости, сопровождающееся ухудше-
нием самочувствия, снижением работоспособности,
быстрой утомляемостью, вялостью, апатией и всевоз-
можными недомоганиями. Как правило, все эти симп-
томы к весне будут развиваться по нарастающей. Что-
бы не дать им возможности взять над вами верх, надо
уже сейчас принимать срочные меры.

сном чайную ложечку меда
- и вы никогда не будете
страдать от бессонницы.

Надежным средством
борьбы с усталостью явля-
ется ежедневная утренняя
зарядка. Вы можете само-
стоятельно составить для
себя комплекс физических
упражнений, рассчитанный
на 30-40 минут, ориентиру-

ясь на свой возраст, состо-
яние здоровья и физичес-
кую подготовку.

Утром натощак выпивай-
те стакан холодной кипяче-
ной воды. Всего же в тече-
ние дня рекомендуется вы-
пить не менее двух литров
воды. Жидкость стимулиру-

ет деятельность мозга. Без
жидкости активность мозга
снижается, появляется чув-
ство усталости. Пейте про-
стую экологически чистую
воду, а также минеральную
воду, травяные чаи, свеже-
выжатые натуральные соки.
Очень полезен зеленый
чай. Всевозможные газиро-
ванные и кофеиносодержа-

щие напитки против устало-
сти бессильны.

Усталость подстерегает
тех, кто часами сидит за
компьютером или рабо-
чим столом, не меняя
позы. Обязательно через
40-45 минут делайте корот-
кие паузы для отдыха, во
время которых отвлеки-
тесь, немного походите,
разомнитесь. Выполните
несколько простейших уп-
ражнений для глаз, для
ног, для рук, для спины - и
снова за работу.

Вы будете меньше уста-
вать, если перестанете 24
часа в сутки думать о раз-
ных проблемах: производ-
ственных, семейных, быто-
вых. В течение дня поста-
райтесь хотя бы на час о
них забыть. Посмотрите на
себя и на свою жизнь как
бы со стороны, и вскоре вы
поймете, что большинство
проблем - плод вашего во-
ображения.

Обратите внимание на
питание. Ешьте больше сы-
рых овощей и фруктов.
Обязательно включайте в
свой рацион молоко, яич-
ные желтки, сыворотку. Лю-
дям, занятым умственным
трудом, рекомендуется
ежедневно употреблять
продукты, в которых содер-
жится фосфор, необходи-
мый для работы мозга. К
ним относятся грецкие оре-

хи, арахис, миндаль, чече-
вица, горох, рыба (особен-
но щука).

При сильной усталости
следует как можно чаще
есть натертую на терке
редьку в течение несколь-
ких дней подряд, а после
каждого приема редьки за-
пивать ее столовой ложкой
воды. Одновременно надо
раз в день глотать от 20 до
30 зерен горчицы, также
запивая их водой.

Если чувствуете такую
усталость, что ни рукой, ни
ногой не можете пошеве-
лить, воспользуйтесь реко-
мендациями народной ме-
дицины, которые являются
для организма своеобраз-
ной "скорой помощью".

Выпейте чашку чая с мо-
локом и ложкой меда.

Приготовьте полстакана
свежевыжатого виноградно-
го сока и пейте его по 2 ст.
ложки каждые 2 часа.

Съешьте несколько кусоч-
ков селедки (это особенно
полезно при умственном
переутомлении).

Вместо лекарств, кото-
рые, снимая усталость, зача-
стую обладают нежелатель-
ными побочными эффекта-
ми, советуем вам пригото-
вить впрок домашние снадо-
бья. Их можно употреблять
регулярно как для избавле-
ния от усталости, так и с це-
лью профилактики, не дожи-

даясь, когда усталость окон-
чательно выбьет вас из ко-
леи. Предлагаем вам не-
сколько рецептов.

Очистить, вымыть и ра-
стереть в кашицу 400 г чес-
нока, смешать с соком 24
лимонов и размешать. Бан-
ку с этой смесью завязать
марлей. Перед приемом
взбалтывать. Принимать 3
раза в день до еды по 1 ч.
ложке, предварительно
разведя в стакане кипяче-
ной воды. Хранить в холо-
дильнике. Уже через 2 неде-
ли после начала приема у
вас пропадет сонливость,
улучшится общее самочув-
ствие, поднимется настро-
ение, повысится работос-
пособность.

В 3-литровую стеклянную
банку насыпать 1 кг вымы-
тых, но неочищенных кедро-
вых орехов, засыпать их 1 кг
сахарного песка, залить 1
литром водки, настоять в
темном теплом месте, пе-
риодически встряхивая, 3
дня и слить образовавшую-
ся коричневато-красную
жидкость. Орехи еще 2 раза
залить литром водки и
слить, настояв, как и в пер-
вый раз. Смешав все три
экстракта, перелить баль-
зам в бутылки из темного
стекла. Хранить в темном
месте. Пить по 1 ст. ложке 3
раза в день до еды в тече-
ние 3 недель.

Залить 4 ст. ложки из-
мельченных корневищ пы-
рея ползучего 5 стаканами
кипятка и кипятить, пока не
испарится примерно чет-
верть объема. Принимать
по 2 ст. ложки 4-5 раз в день
до еды в течение 2-3 недель.

Смешать по вкусу сок
листьев тысячелистника с
медом и принимать по 1 ч.
ложке 3 раза в день за 20
минут до еды в течение 2-
3 недель.

Эффективное средство
в борьбе с усталостью -
водные процедуры. Ежед-
невно обтирайтесь холод-
ной водой. Лучше всего де-
лать это утром во время
утреннего туалета. А перед
сном хорошо принять теп-
лую ванну с какими-нибудь
успокоительными трава-
ми. Для людей умственно-
го труда полезно перед
сном опустить на 10 минут
ноги по щиколотку в горя-
чую воду (температура
воды - 42 градуса) для отто-
ка крови от головы.

Если у вас сильно устают
ноги, надо каждый вечер де-
лать контрастные ножные
ванны. Для этого налейте в
один таз воду, нагретую до
температуры 40-50 граду-
сов, а в другой - как можно
холоднее. Попеременно
держите ноги в первом тазу
5 минут, а во втором - 1 ми-
нуту. Повторяйте процеду-

ру 5 раз. Затем помасси-
руйте ноги, интенсивно ра-
стирая их камфорным
спиртом или любым кре-
мом для ног.

Если вы склонны к вос-
приятию энергии из Кос-
моса, можете регулярно
делать такую процедуру.
Почувствовав усталость,
выйдите на улицу (лучше
заниматься этим вечером
при ясном небе) и, встав
лицом к Луне, поднимите
вверх руки с раскрытыми
ладонями. Вдыхайте в себя
воздух и представляйте,
как энергия наполняет вас
через ладони. То же упраж-
нение можно проделать
днем, представляя, что в
вас вливается поток сол-
нечной энергии.

Отличное средство, воз-
вращающее бодрость духа,
- чай, приготовленный по
рецептам йогов. Для одной
большой чашки вам понадо-
бится 4 штучки кардамона,
4 горошины черного перца,
3 гвоздички, имбирь и ко-
рица по вкусу. Размельчи-
те пряности в кофемолке,
залейте полученный поро-
шок 250 мл чуть теплой
воды и варите их на слабом
огне 20 минут. За 1-2 мину-
ты до конца варки добавьте
щепотку обычного черного
чая, немного молока и чай-
ную ложечку меда.

АиФ Здоровье

В ЕЛ ИК ОБРИТАНИЯ
Никаких случайных связей
Планируете немного по-

флиртовать в пабе, а потом
закадрить ближайшую кра-
сотку? В Англии этого делать
не рекомендуется. Здесь
тому, кто предложит незна-
комой женщине заняться
сексом,  грозят штраф
вплоть до 180 евро или три
месяца тюрьмы.

С Ш А
Предохраняться сложно
Во многих штатах США

презервативы подвергаются
настоящим гонениям. Зако-
нодатели, не обращая вни-
мания на опасность СПИДа и
других венерических забо-
леваний, всячески затрудня-
ют приобретение населени-
ем данных контрацептивов.
Презервативы либо вообще
запрещено использовать
(как в Коннектикуте), либо
можно продавать лишь "из-
под прилавка" (как в Вискон-
сине), либо их запрещено
рекламировать (как в Кали-
форнии). Но самый странный
закон существует в Луизиа-
не: здесь только женщинам
запрещено покупать пре-
зервативы. За нарушение
грозит солидный денежный
штраф.

И Р Л А Н Д И Я
Запрещен импорт

презервативов
Если вы едите в Ирлан-

дию, то обязательно возьми-
те с собой запас этих чудес-
ных противозачаточных
средств - потому что купить
их в самой Ирландии шансов
мало. В этой строгой католи-
ческой стране пользоваться
презервативами нельзя, а
поэтому нельзя и продавать.
Ведь секс, по мнению влас-
тей, существует только для
продолжения рода.

Г А В А Й И
Исправительно-трудовой

лагерь
Вы встретили на экзоти-

ческом острове женщину
своей мечты и хотите за-
няться с нею любовью? Не
делайте этого, если вам до-
роги родители девушки.
Ведь если вашей избранни-
це еще нет 18 лет, то ее ро-
дителей ждет наказание в
виде трех лет исправитель-
но-трудовых работ. За то,
что они воспитали свою дочь
"легкомысленной".

ВЕНГРИЯ
Секс в темноте

В столице Венгрии Буда-
пеште партнерам разреше-
но любить друг друга только
в темноте. Даже если вы "за-
нимаетесь этим" при свете в
собственной квартире, это
все равно карается штра-
фом. Запрещено заниматься

любовью, в том чис-
ле и при свете свечей
или камина. Остается
вопрос: кто это все
контролирует?

ИТ АЛ ИЯ
Не забудьте плавки!

В Палермо только
женщинам разреше-
но находиться на
пляже в полностью
голом виде, в то вре-
мя как мужчинам -
нет.  Обоснование

звучит примерно так: "Муж-
ская анатомия может приоб-
ретать пошлый вид, даже не-
преднамеренно". Еще бы,
когда вокруг столько обна-
женных женщин...

Мучительный выбор
В итальянском городе

Тропея существует закон,
который совершенно четко
регулирует, кому можно на-
ходиться на пляже в разде-
том виде, а кому нет. В за-
коне говорится: "Женщи-
нам, которые толсты, урод-
ливы или некрасивы, запре-
щается появляться на пляже
в раздетом виде". Данным
правом пользуются лишь
"молодые женщины, кото-
рые достойны того, чтобы
превозносить красоту жен-
ского тела". Остается толь-
ко посочувствовать поли-
цейским, которым прихо-
дится применять данный за-
кон на практике.

ШВ Е ЦИЯ
Фотосекс

В Швеции, например, зап-
рещено делать собственные
фотографии в голом виде в
полный рост в фотокабинках
для срочного фото. Однако
фотографировать отдельно
нижнюю и отдельно верх-
нюю часть тела в голом виде
не противоречит никаким
запретам. Так что, если
очень нужно, то можно сде-
лать две фотографии, а за-
тем склеить их вместе.

К ИТ А Й
Не смотрите на ноги!

Если вам, находясь в Ки-
тае, захочется поглазеть на
голых женщин - пожалуйста,
смотрите сколько угодно. Но
упаси вас Бог уставиться на
голые ноги одетой женщины.
Это в Китае считается гру-
бым оскорблением и кара-
ется несколькими днями
тюрьмы.

ИЗРАИЛ Ь
Запрет на порно

Просмотр порноканала в
номере израильской гости-
ницы может дорого вам
обойтись. Всего лишь год
назад здесь был принят за-
кон,  запрещающий про-
смотр порнофильмов по ка-
бельному или спутниковому
телевидению. Если вас пой-
мают за этим занятием, мо-
гут отправить в тюрьму на
срок вплоть до трех лет.

ЭСТ ОНИЯ
Секс и мат

В эстонской столице Тал-
лине категорически запре-
щается играть в шахматы во
время полового акта. Веро-
ятно, речь идет о какой-то
странной национальной осо-
бенности, отмечает Bild.

NEWSRU.com

СЕКС-АБСУРДЫ МИРОВОГО
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА

Внимание, туристы! Если вы приехали в какую-нибудь
страну и не знаете местного законодательства в сфере от-
ношения полов, то рискуете заработать на свою голову не-
приятности, причем порой немалые. Немецкая газета Bild
опубликовала 12 самых абсурдных законов о сексе, суще-
ствующих в мире.

Бор и подкова
Один из гостей Нильса

Бора увидел на дверях его
дома прибитую подкову:

"Неужели вы, великий
ученый, можете верить в
то, что подкова над дверью
приносит счастье?"

Бор с улыбкой ответил:
"Конечно же, не верю! Но

подкова приносит счастье
даже тем, кто в это не верит".

Бор и медаль
Когда во время войны

Бор решил бежать из окку-
пированной Дании, он не
рискнул взять с собой золо-
тую медаль Нобелевского
лауреата. Он растворил ее
в царской водке, а бутыль с
раствором оставил на вид-
ном месте в шкафу. Вер-
нувшись на родину после
войны, Бор извлек золото из
раствора и заказал себе из
него новую медаль.

НИЛЬС БОР. ЗАНИМАТЕЛЬНЫЕ ФАКТЫ

Принципиальная
разница

Во время выступления в
Академии наук великого
Бора на вопрос: "Как вам уда-
лось создать первоклассную
школу физиков?", Бор отве-
тил: "Это удалось потому, что

я никогда не стеснялся
заявить своим учени-
кам, что я глупее их".

Лифшиц, переводив-
ший выступление Бора,
перевел эти слова так:
"Это удалось потому, что
я никогда не стеснялся
заявить своим учени-
кам, что они дураки".

В зале поднялся шум и
смех. Лифшиц переспро-
сил у Бора, что тот сказал,
и извинился перед ауди-
торией за свою оговорку.

- Это не случайная ого-
ворка, - возразил Петр
Капица с места. - Она вы-
ражает принципиальные

различия между школой
Бора и школой Ландау, к ко-
торой принадлежит Лиф-
шиц.

Реплика Капицы вызвала
в аудитории аплодисменты.
Бор и Ландау смеялись
громче всех.

Причина
непонятности

Нильс Бор блестяще изла-
гал свои мысли, когда бывал
один на один с собеседником,
а  выступления его перед боль-
шой аудиторией часто быва-
ли неудачны, порой даже ма-
лопонятны. А вот его брат Ха-
ральд, известный математик,
был блестящим лектором.
"Причина простая - говорил
Харальд, - я всегда объясняю
то, о чем говорил раньше.
Нильс всегда объясняет то, о
чем будет говорить позже".

Месть
Нильс Бор однажды плохо

подготовился к коллоквиуму и
выступил слабо. Он это пони-
мал и спас выступление шут-
ливым замечанием: "Я выс-
лушал здесь столько плохих
выступлений, что прошу рас-
сматривать мое нынешнее
как месть".

Кастрюля, которая
сама себя "перемешивает"

Лень - двигатель про-
гресса. И вот очередной
плод этого прогресса  - ка-
стрюля для ленивых, пи-
шет delfi.ee .

Устройство снабжено
специальной мешалкой,
которая, следуя заданной
программе, может через
определенные интервалы
времени перемешивать
как суп, так и густое содер-
жимое. Пластиковые на-
садки агрегата выдержи-
вают достаточно высокие

температуры, чтобы не плавиться в кипящем супе.
На очереди переворачиватели блинов?

В Европарламенте
зажжется порнозвезда

Доли Бастер, родив-
шася в Чехии, настоя-
щее имя которой Катя-
Нора Бочникова, заяви-
ла о своем намерении
участвовать в выборах
в Европарламент.

В интервью одному
из чешских телеканалов
она сказала, что "готова
представлять Чехию в
Брюсселе".

Порнозвезда, которая снялась более в сотнях фильмов
категории Х, пообещала, что ее избирательная кампания
будет строится на "контакте с людьми".

Бастер также снискала известность на ниве драматур-
гии, передает korrespondent.net. Криминальные новеллы
ее авторства принесли не один миллион долларов.

Детей называют
именами брендов

Все чаще детей
стали называть по
имени Л'Ореаль,
Шевроле или Арма-
ни. Наиболее попу-
лярны в качестве
имени для чада на-
звания автомобилей.
Так, в 2000 году 22 де-
вочки получили имя
Инфинити (по назва-
нию дорого японско-
го внедорожника), а

55 мальчиков стали называться Чеви (сокращенная фор-
ма названия "шевроле"). Еще пять девочек получили имя
Селика.

Сейчас в Америке подрастают семеро мальчиков по
имени Дель Монте (от имени продуктовой компании) и
целых 49 Кэнонов (в честь известного фотоаппарата). На-
звания фирм по производству одежды тоже оставляют
след в памяти родителей: целых 300 девочек получили имя
Армани, а 6 мальчиков - Тимберленд. Еще 7 мальчиков
зарегистрированы как Дэним, пишет delfi.ee .

По мнению психолога, популярность различных марок
в качестве имен детей отражает стремление американ-
цев к оригинальности. Кроме того, такие изысканные мар-
ки, как коньяк Курвуазье (6 мальчиков) подсознательно свя-
зываются родителями с богатством и роскошью, которые
они желают своему чаду.

Арбузные корки
спасают от гипертонии

Кувейтский профессор и
специалист по правильному
питанию Абдалла Хашим сове-
тует всем не спешить выбра-
сывать арбузные корки. Кожу-
ра арбузов, утверждает он, по-
могает бороться с гипертони-
ей, заболеваниями сердца и
почек.

"Сердечникам" и страдаю-
щим почечной недостаточнос-
тью людям профессор совету-
ет срезать с арбуза кожуру и
кипятить ее в течение пяти минут. Затем следует лишь
три раза в день выпивать по столовой ложке получивше-
гося отвара, и через месяц результат не замедлит ска-
заться, рекомендует Хашим.

ИТАР-ТАСС

Неправильное питание и
ожирение в США давно воз-
ведено в ранг общенацио-
нальной проблемы. Сегод-
ня Сенат принял закон о вы-
делении из государствен-
ного бюджета $60 млн. на
развитие программ по
борьбе с лишним весом,
информирует utro.ru.

Авторы законопроекта
говорят, что проблема сто-
ит чрезвычайно остро. Они
приводят статистику, со-
гласно которой избыточ-
ным весом страдают около

Америка заплатит за лишний вес
60% взрослых американ-
цев и 13% детей. Ожирение
представляет серьезную
опасность для здоровья -
оно провоцирует развитие
диабета, онкологических и
сердечно-сосудистых забо-
леваний. Ежегодно от этих
болезней умирают около
300 тыс. человек - это не-
намного меньше, чем смер-
тность, связанная с курени-
ем, которое сейчас счита-
ется главной опасностью
для здоровья американцев.
Для лечения ожирения ме-

дики проводят опасные и до-
рогостоящие хирургичес-
кие операции.

Парадоксально, но приня-
тый законопроект, возмож-

но, не обременит американ-
ских налогоплательщиков, а
наоборот, сэкономит их
средства. Специалисты по
здравоохранению оценива-
ют ежегодный ущерб от ожи-
рения в $117 миллиардов.

В законе предусмотрен
целый комплекс мер по
пропаганде здорового пи-
тания и активного образа
жизни. Отдельно упоми-
нается вред, который на-
носит организму частое
употребление так называ-
емого фаст-фуда.

27-летний Саддам Ху-
сейн из Палестинской ав-
тономии собирается сроч-
но менять имя. Он думает,
что новое имя, наконец,
принесет ему удачу, сооб-
щает Ananova.

Всю свою жизнь Сад-
даму Хусейну приходи-
лось мириться с шутка-
ми и издевательствами,
а также с недоверием,
которое его имя вызыва-
ло у окружающих.

Теперь он пытается, на-
конец, избавиться от это-
го имени. Саддам надеет-
ся, что поимка его тезки
американскими солдата-
ми означает то, что в его
собственной жизни грядут
перемены к лучшему.

"Я совсем не рад
тому, что его поймали и
что он даже не сопротив-
лялся, но все-таки я рад,
что, наконец, могу изба-
виться от этого имени", -
заявил Саддам.

Хусейн говорит, что

Американские исследова-
тели продолжают удивлять
мир, открывая очередные
"америки". Так, например, они
выяснили, что к убийству
жены или под-
ружки в основ-
ном склонны
мужчины, и ра-
нее проявляв-
шие насилие.
Дальше ученые
из Орегонского
Университета
здоровья и на-
уки заявили,
что "фактором
риска также яв-
ляются нарко-
тики и алкоголь".
Удивительное открытие, дос-
тойное премии за самую бес-
полезную трату бюджетных
или спонсорских денег.

Не лень им было тратить
время на то, чтобы объяснить
очевидное: примерно в поло-
вине изученных случаев
жизнь женщины оказывалась
под угрозой после того, как
она пыталась сообщить мужу
или любовнику о необходи-

За что американцы
убивают своих женщин

мости разрыва отношений.
Еще исследователи из

Орегона сообщили человече-
ству, что половина женщин,
мужья и любовники которых

предпринимали
попытки убить
их, даже не по-
дозревали о
том, что подоб-
ное развитие со-
бытий может
иметь место.
Для большин-
ства американок,
благополучно
и з б е ж а в ш и х
смерти от рук
своих Отелло,
агресси вные

действия мужчин оказались
страшным сюрпризом, ин-
формирует utro.ru.

Впрочем, есть в этом ис-
следовании и информация к
размышлению. Например,
выяснилось, что убийство -
главная причина смерти чер-
нокожих американок в возра-
сте 15-24 лет, и, опять же, в
половине случаев убийцами
были их возлюбленные.

Саддам Хусейн собирается
срочно менять имя

свое имя он получил пос-
ле того, как его отец ус-
лышал по радио переда-
чу под названием "Сад-
дам - самый сильный че-
ловек в Ираке".

"Мой отец хотел дать
мне "сильное" имя. Так я
и стал Саддамом", - ска-
зал Хусейн.

Однако, говорит Сад-
дам Хусейн, в жизни его
имя приносило ему лишь
неприятности.

"Я надеюсь, что новое
имя принесет мне удачу, а
все неудачи, связанные с
именем Саддам Хусейн,
останутся в прошлом", - го-
ворит Саддам Хусейн.





 

Ф утб ол Регби

Испания, 17-й тур
Мальорка - Реал Мадрид - 1:3
Барселона - Сельта - 1:1
Депортиво - Эспаньол - 2:1
Осасуна - Сарагоса - 0:1
Бетис - Вильярреал - 1:3
Альбасете - Атлетик - 1:1
Мурсия - Малага - 1:2
Валенсия - Севилья - 1:0
Реал Сосьедад - Вальядолид - 1:3
Атлетико - Расинг - 2:2
«Мальорка» на своем поле проиграла мадридскому «Ре-

алу» со счетом 1:3. Героем матча стал Роналдо, который во
втором тайме забил победный гол и заработал пенальти.
Кстати Роналдо в рамках чемпионата Испании забивает в
пятом матче подряд.

Впрочем «Мальорка» вполне могла, как минимум,
не проиграть в этом матче. В начале второго тайма,
при счете 1:1, хозяева поля не реализовали три сто-
процентных голевых момента, за что и поплатились
двумя пропущенными голами.

«Мальорка» с 23 очками осталась на одиннадцатом
месте в турнирной таблице. А вот мадридский «Реал»
вернулся на первое место, на два очка опередив «Ва-
ленсию» и на шесть «Депортиво». В составе мадридс-
кого «Реала» нt играл Дэвид Бекхэм, который получил
обидную травму в кубковом матче.

Положение команд
И В Н П М О

1.РЕАЛ МАДРИД 17 12 3 2 36-18 39
2.ВАЛЕНСИЯ 17 11 4 2 31-12 37
3.ДЕПОРТИВО 17 10 3 4 26-14 33

Англия, 17-й тур
Тоттенхем - Манчестер Юнайтед - 1:2
Саутгемптон - Портсмут - 3:0
Фулхэм - Челси - 0:1
Болтон - Арсенал - 1:1
Блэкберн - Астон Вилла - 0:2
Эвертон - Лестер - 3:2
Чарльтон - Ньюкасл - 0:0
«Манчестер Юнайтед» победил в гостях «Тоттенхем» и

вышел на первое место в турнирной таблице английской
премьер-лиги. Подопечные Алекса Фергюсона после 17
туров набрали 40 очков, опережая «Арсенал» и «Челси»
на одно очко.

Лондонские клубы, в свою очередь, на 13 очков опере-
жают группу ближайших преследователей, которую воз-
главляет «Саутгемптон». С первых минут матча «Манче-
стер Юнайтед» завладел игровым и территориальным
преимуществом, заставив хозяев поля отойти в оборо-
ну.

Лондонский «Челси» с минимальным счетом переиг-
рал «Фулхэм» Победа над «Фулхэмом» была крайне важ-
на для «Челси». Команда Романа Абрамовича потерпела
два поражения подряд - сначала от «Болтона» в рамках
премьер-лиги, а затем в Кубке Лиги от «Астон Виллы».
Первый тайм прошел с явным игровым и территориаль-
ным преимуществом «Челси».

Положение команд
1.М Ю 17 13 1 3 34-11 40
2.АРСЕНАЛ 17 11 6 0 31-12 39
3.ЧЕЛСИ 17 12 3 2 31-12 39

Национальные чемпионаты

Италия, 14-й тур
Милан - Удинезе - 1:2
Лацио - Интер - 2:1
Лечче - Ювентус - 1:1
Кьево - Анкона - 1:0
Перуджа - Брешия - 2:2
Сампдория - Модена - 1:1
Сиена - Болонья - 0:0
Эмполи - Рома - 0:2
Парма - Реджина - 1:2
«Милан» неожиданно проиграл на своем поле «Удине-

зе», потерпев первое поражение в сезоне. Хозяева поля, в
отсутствии заболевшего Шевченко, пропустили гол уже
на 2-й минуте. В середине первого тайма полузащитник
«Милана» Пирло не реализовал пенальти. А на первых ми-
нутах второго тайма Сенсини после розыгрыша штраф-
ного удара забил второй гол в ворота Диды. На 70-й мину-
те «Милан» усилиями Кафу отыграл один мяч. Но удале-
ние Кахи Каладзе помешало хозяевам поля спасти встре-
чу. Миланский «Интер» упустил возможность выйти на
второе место, проиграв в центральном матче 14-го тура
римскому «Лацио». В середине первого тайма после
ошибки голкипера счет открыл Кристиан Вьери. Но сна-
чала Корради в концовке тайма сравнял счет, а затем
вышедший на замену Дзаури принес «Лацио» победу.

Положение команд
1.РОМА 14 11 3 0 31-4 36
2.ЮВЕНТУС 14 9 3 2 31-15 30
3.МИЛАН 13 9 3 1 22-6 30

Франция, 19-й тур
Ренн - Монако - 1:0
Марсель - Тулуза - 1:0
Аяччо - Ланс - 2:0
Бордо - Метц - 2:0
Ле Ман - Сошо - 2:2
Нант - Осер - 1:0
Ницца - Генгам - 2:0
Страсбург - Монпелье - 4:2
Бастия - Лилль - 0:2
Лион - ПСЖ - 1:1
Единоличный лидер чемпионата Франции «Монако» завер-

шил первый круг неожиданным поражением от «Ренна» со
счетом 0:1. «Монако» потерпел второе поражение в сезоне. В
последний раз команда Дидье Дешама проиграла 9 августа
«Лиону». Единственный гол в ворота «Монако» забил напада-
ющий «Ренна» Седрик Барбоса мощным ударом из-за преде-
лов штрафной площади на 47-й минуте. Кстати «Ренн» в пер-
вом круге ни разу не проиграл на своем поле. Несмотря на
поражение «Монако» на семь очков опережает «Лион» и ПСЖ,
которые  сыграли между собой вничью 1:1.На четвертом месте
остался «Сошо», который ушел от поражения в матче с «Ле
Маном». Дважды хозяева поля усилиями Даниэля Кузена
вели в счете, но Сантос и Заири забивали ответные мячи.
«Марсель», который в последних десяти матчах потерпел
семь поражений, с большим трудом выиграл на своем поле
у «Тулузы». Победный гол в середине второго тайма забил
Дидье Дрогба с передачи чешского полузащитника Вахуше-
ка. Стоит заметить, что «Тулуза» уже на 8-й минуте осталась
вдесятером. «Марсель» на два очка отстает от «Осера», ко-
торый проиграл в гостях «Нанту» со счетом 0:1.

Положение команд
1.МОНАКО 18 13 3 2 32-14 42
2.ЛИОН 18 10 5 3 32-14 35
3.ПСЖ 19 10 5 4 25-16 35

Еще в конце ноября была
достигнута договоренность
о том, что в декабре Анри
Мишель приедет в Тбилиси
для обсуждения деталей
взаимоотношений с ФФГ в
случае его назначения глав-
ным тренером сборной. В
связи с изменением ситуа-
ции и арестом Жордания
Анри Мишель воздержался
от приезда в Грузию, так как
переговоры о его назначе-
нии наставником сборной
Грузии он должен был вести
именно с президентом фе-
дерации.

Окружной суд Тбилиси
отклонил иск адвоката Жор-
дания об его освобождении
под залог. 12 декабря суд
одного из районов Тбилиси
выдал санкцию на трехме-
сячное предварительное
заключение Жордания, ко-
торого МВД обвиняет в со-
крытии налогов в особо

Кто возглавит
сборную Грузии?

крупных размерах в быт-
ность его президентом тби-
лисского «Динамо» в сере-
дине 90-х годов.

Тем временем  ряд гру-
зинских СМИ сообщил о
том, что ФФГ намерена от-
казаться от приглашения
иностранного специалиста
на пост наставника сбор-
ной. Не исключено, что но-
вым главным тренером
сборной будет назначен
грузинский специалист -
называются фамилии Ре-
ваза Дзодзуашвили, Мур-
таза Хурцилава, Владими-
ра Гуцаева, а также работа-
ющего в тбилисском «Ди-
намо» хорвата Иво Шуша-
ка, под руководством кото-
рого 30 апреля сборная Гру-
зии победила команду Рос-
сии в отборочном матче
ЧЕ-2004. Представители
ФФГ пока не комментиру-
ют эти сообщения.

Комитет по поддержке кан-
дидатуры Египта по органи-
зации чемпионата мира по
футболу 2010 года еми мои-
ми условиями, — заявил
форвард. — Это не значит,
что я полностью доволен сво-
ей игрой. Я хочу играть еще
лучше».

Шота Арвеладзе
продлит контракт

ЧМ-2003 (ДО 20 ЛЕТ)- ОАЭ
ФИНАЛ

Испания - Бразилия 0:1- Фернандинью 87
Матч за 3-место

Колумбия  - Аргентина 2:1

U-20: Бразилия -чемпион мира

Президент ФИФА Зепп
Блаттер предостерег руко-
водство «Манчестер Юнай-
тед» от обращения в обыч-
ные суды с делом Рио Фер-
динанда. Напомним, что в
пятницу английская фут-
больная ассоциация (FA)
вынесла вердикт по делу за-
щитника «Манчестера». За
уклонение от допинг-теста
он был дисквалифицирован
на 8 месяцев.

Тренер «МЮ» сэр Алекс
Фергюсон очень жестко от-

Блаттер снова угрожает «МЮ»
реагировал на это реше-
ние, заявив, что клуб при-
ложит все усилия, чтобы
оправдать игрока. В каче-
стве возможных мер назы-
валось в том числе и обра-
щение в суд общей юрис-
дикции.

Это вызвало недоволь-
ство Блаттера. «Если они
пойдут на это, ответные
действия будут беспреце-
дентными, - пригрозил гла-
ва ФИФА. Я слышал о воз-
можном перенесении дела
в гражданский суд.., но это
строго запрещено нашими
законами».

Блаттер говорит, что
есть только один путь. «МЮ»
не должен идти в гражданс-
кий суд. Вместо этого ему
необходимо обратиться в
спортивный суд в Лозанне
или же смириться с наказа-
нием

Спортсменом года в Чехии
по результатам опроса журна-
листов признан футболист
туринского «Ювентуса» Павел
Недвед. 31-летний игрок выиг-
рал в уходящем году чемпион-
ский титул в Италии, а вместе
со сборной завоевал путевку
на чемпионат Европы в Порту-
галию. Второе место в опросе
занял лыжник Мартин Кукал,
завоевавший золотую награ-
ду чемпионата мира на дистан-
ции 50 километров свободным
стилем. Третьим в этом жур-
налистском рейтинге стал луч-
ший снайпер НХЛ сезона
2003-2003 Милан Хейдук, выс-
тупающий за «Колорадо».

Недвед - спортсмен года
в Чехии

Комитет по поддержке
кандидатуры Египта по орга-
низации чемпионата мира по
футболу 2010 года провел
презентацию египетских ста-
дионов. Было представлено
12 спортивных сооружений,
которые будут готовы при-
нять самый представитель-
ный турнир мирового футбо-
ла, если выбор ФИФА падет
на Египет. Среди них - супер-
современный новый стадион
в городе «6 октября» под Каи-
ром, рассчитанный на 65 ты-
сяч зрителей, столичный
Международный стадион, ре-
конструкция которого начнет-
ся в ближайшее время, стро-
ящийся стадион в Бург аль-
Араб около Александрии, а
также стадионы в городах
Исмаилия, Порт-Саид, Суэц,
Хургада, Даманхур Бени-
Обейд и Асуан. Согласно тре-
бованиям ФИФА, страна-
организатор ЧМ должна под-
готовить к турниру не менее

Юри Джоркаефф, выс-
тупающий в настоящее вре-
мя в «Болтоне», может пове-
сить бутсы на гвоздь по
окончании сезона. Его кон-
тракт с клубом истекает ле-

Наставник сборной Италии
Джованни Трапаттони под-
твердил, что покинет свой
пост по окончании финально-
го турнира Евро-2004.

«В футболе важно иметь
стимул. Именно поэтому я

Тбилисская команда «Ло-
комотив» в пятый раз заво-
евала звание чемпионат
страны по регби. В заклю-
чительном матче, состояв-
шемся на стадионе «Локо-
мотив», она встречалась с
другой столичной командой
- «ГТУ-Кочеби».

В первом тайме ощуща-
лось некоторое преимуще-
ство студентов. Железнодо-
рожники нервничали, не
могли наладить взаимосвя-
зи. Лишь при счете 12:5 в

ДУБЛЬ «ЛОКОМОТИВА»

пользу студентов они суме-
ли переломить игру и пове-
ли атаки широким фрон-
том. Хорошо играли Асати-
ани, Квинихидзе. Именно
их стараниями разрыв в
счете стал сокращаться, а
в конце матча стал равным
– 15:15. Решающий мяч со
штрафного забил Квини-
хидзе. «Локомотив» побе-
дил – 18:15.

Напомним, что ранее эта
команда завоевала и Кубок
Грузии.

В  германском городе
Киль украинский боксер
Владимир Кличко одержал
победу техническим нокау-
том над американцем Дэ-
неллом Николсоном в по-
единке за звание Интеркон-
тинентального чемпиона
мира по версии WBA, сооб-
щает Fightnews.com. Рефе-
ри Джон Койл остановил по-
единок в конце второй ми-
нуты четвертого раунда.

В ходе боя американский
боксер не давал Кличко на-
носить удары, обхватывая и
удерживая украинского
спортсмена, за что во вто-
ром раунде рефери лишил
американца одного очка.

В четвертом раунде уда-
ром правой в голову Клич-
ко отправил противника в
нокдаун. Однако Николсон
смог подняться, когда судья
досчитал до восьми. После
этого украинский боксер
провел массированную ата-
ку и, прижав американца к
канатам, нанес ему серию
ударов в голову. В этот мо-
мент Джон Койл остановил
бой и объявил победу Вла-
димира Кличко.

Б о к с

В четвертом раунде...

Как сообщает информа-
гентство РИА «Новости», на-
кануне боя Владимир Кличко
заявил, что они с братом Ви-
талием намерены «в следую-
щем году стать чемпионами
мира». «Для этого Виталий
свою часть работы выполнил»,
- сказал Владимир Кличко,
имея в виду победу его брата
над Кирком Джонсоном 6 де-
кабря в Нью-Йорке.

Теперь на счету Влади-
мира Кличко 43 победы, из
которых 39 - нокаутом.

Одно из самых авторитетных изданий, посвященных
боксу, американский журнал «Ринг» опубликовал свой
очередной рейтинг. Предлагает вашему вниманию т.н.
«pound-for-pound» рейтинг, в котором собраны лучшие
боксеры независимо от своих весовых категорий.

Новый рейтинг журнала «Ринг»

1. Рой Джонс
2. Бернард Хопкинс
3. Марко Антонио Баррера
4. Шейн Мосли
5. Оскар Де Ла Хойя

6. Флойд Мейвезер
7. Костя Цзю
8. Эрик Моралес
9. Рикардо Майорга
10. Джеймс Тони

Двукратный чемпион
мира и победитель «Тур де
Франс»-97 немец Ян Ульрих
приступил к тренировкам.
Гонщик заявил, что начина-
ет подготовку к сезону так
рано, поскольку твердо на-

Велос порт

Ульрих уже тренируется
мерен в 2004 году прервать
победную серию Лэнса Ар-
мстронга на «Большой пет-
ле».

Ульрих тренируется от-
дельно от своей новой ко-
манды «Т-Мобайл» в компа-
нии друга и товарища по
велогруппе Тобиаса Штайн-
хаузера и многолетнего
личного тренера Руди Певе-
нажа, не входящего в штат
сотрудников «Т-Мобайл».
Ульрих уже объявил, что
первой гонкой, в которой он
примет участие в предсто-
ящем сезоне, станет «Тур
Мальорки» в феврале.

Египет готов принять ЧМ-2010
8 стадионов. По решению
ФИФА, ЧМ-2010 впервые со-
стоится в Африке в соответ-
ствии с принципом «ротации
континентов». Страна-хозяйка
чемпионата мира будет на-
звана 15 мая 2004 года. В штаб-
квартире ФИФА лежат заяв-
ки от Египта, Туниса, Ливии,
Марокко и ЮАР. В интервью
корреспонденту ИТАР-ТАСС
государственный министр по
делам молодежи и спорта
Египта Али эд-Дин Хиляль вы-
соко оценил шансы своей
страны получить право на
организацию ЧМ-2010. «Афри-
канский континент долго
ждал этого события, и мы счи-
таем, что Египет лучше дру-
гих готов к нему, - подчерк-
нул он. В числе членов коми-
тета по поддержке кандида-
туры АРЕ такие известные
египтяне, как лауреат Нобе-
левской премии писатель На-
гиб Махфуз и мировая кино-
звезда Омар Шариф.

Трапаттони уйдет после ЧЕ-2004
покину свой пост после
Евро-2004, вне зависимости
от результатов команды», -
сказал он.

В то же время Трапаттони
заявил о своем желании по-
работать в зарубежном клу-
бе. В 1997 году он уже привел
мюнхенскую «Баварию» к по-
беде в чемпионате Германии
и в настоящее время ходят
слухи об интересе к его пер-
соне со стороны берлинской
«Герты». Список возможных
преемников Трапаттони воз-
главляют Марчелло Липпи и
Фабио Капелло.

По сообщению британской
газеты «Сан», офис владель-
ца «Челси» Романа Абрамови-
ча на «Стэмфорд Бридж» под-
вергся ограблению.

Похитители, которые из-
ловчились миновать много-
численные охранные сигна-
лизации, пополнили свою
«коллекцию» содержащими
довольно важную информа-
цию ноутбуками влиятельных
лиц клуба и самого российс-
кого бизнесмена.

Судя по тому, что грабите-
ли практически не испытали
затруднений при проникнове-
нии внутрь офиса, полиция
склонна заподозрить в краже
или, по крайней мере, в со-
действии ей лиц, вхожих в ад-
министрацию клуба.

Самого Абрамовича сей
инцидент привел в бешен-
ство. «На орехи» досталось и
секьюрити офиса, и полиции
лондонского отделения Хам-
мерсмит. Видимо, украден-
ная информация действи-
тельно была не для общего

Украден ноутбук  Абрамовича
пользования. Высказывалось
даже предположение, что в
этом деле задействована
британская разведка, которая
давно хотела проверить биз-
нес-деятельность Абрамови-
ча на легальность.

Между тем, несмотря на это
неприятное обстоятельство,
Абрамович обрадовал болель-
щиков лондонского клуба тем,
что предоставил в распоряже-
ние главного тренера команды
Клаудио Раньери на время зим-
него трансферного окна 150
миллионов долларов для при-
обретения новых игроков. Пос-
ле того как Руд ван Нистелрой
ответил «Челси» отказом, на по-
вестке дня теперь стоит напа-
дающий «Ювентуса» Давид Тре-
зеге. По информации газеты
«Экип», за него лондонцы гото-
вы выложить 25 миллионов
фунтов (около 36 миллионов
евро). Сам футболист так ком-
ментирует ситуацию: «Я не в
курсе планов руководства. Ду-
маю, все должно проясниться
до начала чемпионата Европы.».

Джоркаефф уходит
том будущего года и ру-
ководство «Болтона»
готово предложить
французу новый одно-
годичный контракт.

«В январе я встре-
чусь с Филом Гарт-
сайдом (президент
«Болтона») с целью
обсуждения его пред-
ложения. Однако,

если в одно прекрасное
утро я проснусь и почув-
ствую усталость от футбо-
ла, то немедленно завер-
шу свою карьеру», - сказал
Джоркаефф.

Из зала суда

Швейцарская воскрес-
ная газета «Лё матен» со-
общает в номере от 21 де-
кабря с.г.

1. По информации спец-
корра из Вашингтона, 17
апреля с.г. полицией Лос-
Анжелеса при совершении
аварии на одной из авто-
страд был задержан раз-
бивший свою машину о
бетонный барьер, разде-
ляющий две полосы движе-
ния (к счастью, обошлось
без человеческих жертв)
четырехкратный Олим-
пийский чемпионат в беге
на спринтерской дистан-
ции Карл Льюис. А на ми-
нувшей неделе он пред-
стал перед судом. Судья
Лос-Анжелеса вынес своё
решение: штраф в 500
долларов и три года испы-

САНКЦИИ ОЛИМПИЙСКИМ
ЧЕМПИОНАМ

тательного срока: в случае
задержки в пьяном виде,
он будет сразу лишен во-
дительских прав.

После того, как Между-
народный спортивный ар-
битраж в Лозанне принял
решение о лишении олим-
пийских медалей в Солт-
Лейк-Сити испанца Иохан-
на Мюлега и российской
лыжницы Ольги Даниловой,
испанец, первоначально
заявивший, что собирает-
ся снова выступать в лыж-
ных гонках по истечении
двулетнего срока дисквали-
фикации, теперь изменил
свое мнение и объявил, что
прекращает свою спортив-
ную карьера.

Мирон БАРАМИЯ
Лозанна



Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Мет-
ро “300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Елена Чачуа

Рукописи не  рецензиру-
ются и не возвращаются.

За публикацию мате-
риалов, не заказанных ре-
дакцией, авторский гоно-
рар не выплачивается.

 При перепечатке
ссылка на “СГ” обяза-
тельна.
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День очищения и отказа от
всего ненужного. Уделите
большое внимание близким
людям, детям. Любовь и ува-
жение окружающих вас лю-
дей придаст вам заряд бодро-
сти и оптимизма.

Суета и домашние хлопо-
ты могут принести взаимное
раздражение в отношениях с
окружающими, ненужные
споры и конфликты. Мелкие
заботы будут постоянно напо-
минать о себе и забирать мно-
го сил. Однако сияние празд-
ника изменит настроение к
лучшему, и вы по-прежнему
будете радовать друзей и
близких своим обаянием, ос-
троумием и общительностью.

В первой половине дня
некоторая суета и домашние
хлопоты могут принести вза-
имное раздражение в отно-
шениях с окружающими, од-
нако вечером настроение из-
менится к лучшему.

Этот день может принес-
ти взаимное раздражение в
отношениях с окружающи-
ми, ненужные споры и кон-
фликты. Мелкие заботы бу-
дут постоянно напоминать о
себе и забирать много сил.
Советуем уединиться на не-
которое время.

Праздничное настроение
и жизнерадостность сдела-
ют вас центром любой ком-
пании. Любовь и уважение
окружающих вас людей при-
дадут вам заряд бодрости и
оптимизма.  Возможно,
именно сегодня вам посчас-
тливится решить личные
проблемы, которые не поки-
дали вас на протяжении пос-
ледних дней.

День очищения и отказа от
всего ненужного. Не стоит
браться за дела, о которых вы
не имеете полного представ-
ления. Чтобы не пришлось
разочароваться, отложите
исполнение задуманного на
начало нового года.

Благоприятный день для
совместного планирования,
домашних хлопот, для визи-
тов, приема гостей. Женщи-
ны-Весы сумеют блеснуть
своим обаянием и талантами.
Благоприятны поездки,
встречи, обмен информаци-
ей и, конечно, подарки.

День принесет приятные
хлопоты. Вы сможете с ус-
пехом завершить все дела,
так как положение планет
будет способствовать это-
му. Вы ощутите комфорт,
необыкновенную надеж-
ность положения, веру в
свои силы.

Праздничное настроение,
энергичность, оптимизм сде-
лают вас неотразимыми для
лиц противоположного пола.
Хороший день для веселья,
раскрепощения, новых зна-
комств. Праздничное настро-
ение, энергичность, опти-
мизм сделают вас неотрази-
мыми для лиц противополож-
ного пола.

Уделите большое внима-
ние близкому человеку и де-
тям. По возможности воздер-
житесь от тяжелой пищи и
злоупотребления крепкими
спиртными напитками. Не-
умеренность в еде пагубно
скажется на самочувствии.

Двойственный, противо-
речивый день. С одной сторо-
ны, Водолеи будут ощущать
почти детскую радость от
приближающегося праздни-
ка, а с другой - предчувство-
вать и предвидеть тревожные
события начала нового года,
которые могут быть связаны
с глобальными изменениями
в жизни каждого человека и
общества в целом.

Вас ждет противоречи-
вый день. В первую полови-
ну дня вероятно приподня-
тое настроение. Вторая по-
ловина дня может принести
разочарования и беспричин-
ную тоску.

Много добрых и интерес-
ных начинаний на счету у
коллектива тбилисской 24-
й средней школы им. Яна
Амоса Коменского. И на
этот раз продолжением уже
сложившихся традиций
стала инициатива постро-
ить на прилегающей к шко-
ле территории церковь в
честь святого Эквтиме Така-
ишвили. С именем выдаю-
щегося ученого, яркой, не-
заурядной личности школу
связывает многое: открыт
кабинет его имени, прове-
ден цикл самых разнооб-
разных мероприятий, по-
священных его памяти. Во
главе этих добрых дел сто-
яла преподаватель истории
Мзия Гиоргадзе. Именно в
период активной деятель-

ности школьного коллекти-
ва, связанной с именем ве-
ликого грузинского ученого
и общественного деятеля,
родилась идея построить
первую в Грузии церковь,
которая будет носить имя
Эквтиме Такаишвили.

Идея эта, благодаря
поддержке директора шко-

лы Лии Иоселиани и заме-
стителя директора по вос-
питательной части Лама-
ры Табатадзе, обрела ре-

альное воплощение. С бла-
гословения Патриарше-
ства Грузии это строитель-
ство объявлено истинно
церковным делом.

Активное участие в стро-
ительстве принимают уче-
ники школы, педагоги, роди-
тели, представители обще-
ственности. Хотелось бы

отметить участие выпуск-
ников школы: Сандро Дев-
дариани, Георгия Лазари-
ашвили,  педагогов Майи
Шабуришвили, Лии Гачечи-
ладзе, Ниты Месхи, сотруд-
ников Цицо Маисашвили,
Русико Болотаевой. Особо
стоит выделить помощь,
поддержку и заботу Темура
Лазариашвили - отца вы-
пускника. Именно он подго-
товил необходимую для
строительства документа-
цию, составил проект и за-
ложил фундамент. Огром-
ное спасибо ему за его ис-
тинно благородный труд!

Настал день 9 декабря.
Все мы, от мала до велика, с
нетерпением ждали его. Для
участия в торжественной
церемонии в школу прибыл
епископ Цхум-Абхазский
Даниил (символично, что и
он является выпускником
нашей школы). Епископ бла-
гословил фундамент строя-
щейся церкви. Величе-
ственные звуки грузинских
церковных песнопений со-
провождали всю церемо-
нию. Особое настроение ов-
ладело всеми присутствую-
щими: это было красивое и
впечатляющее зрелище.
Оно оставило ощущение
причастности к  будущему в
сердцах всех его участни-
ков, ощущение уверенности,
что этот путь действительно
приведет к храму!

В «Карту банки» открыт
счет 4310613608. Обраща-
емся с просьбой ко всем
помочь нам в этом светлом
и радостном начинании.

Лия ОРДЖОНИКИДЗЕ
Заместитель директора

24-й средней школы
по учебной части

Изучая историю Грузии
и грузинские агиографи-
ческие памятники, убежда-
емся, что Небесная Грузия
бесконечно велика. Небес-
ной Грузией принято назы-
вать единство Святых Гру-
зинской Церкви, славосло-
вящих Господа в Церкви Не-
бесной. Никому неведомо,
сколькие омылись от зем-
ных грехов в беспощадной
битве с врагом Христа,
сколькие очистили душу в
нетопленных келиях молит-
вами, постом и подвигами.
Одному Богу ведомы име-

«...ГОРДОСТЬ НАША – ПРАВОСЛАВИЕ,
КОТОРОЙ И НЕ ИЗМЕНЯЛИ НИКОГДА...»

24 ДЕКАБРЯ – ДЕНЬ ВСЕХ ГРУЗИНСКИХ СВЯТЫХ – МУЧЕНИКОВ И ПРЕПОДОБНЫХ
Завтра Грузинская Православная церковь поминает

всех грузинских святых – мучеников и преподобных, в
земле Грузинской просиявших, пожертвовавших собою
за Веру и Отечество, за наше будущее...

на тех неизвестных ныне
подвижников, которые
смиренным своим трудом
неутомимо ковали буду-
щее Грузинской Церкви и
нашего народа.

Святой Георгий Мтац-
миндели (Святогорец) пи-
сал: «С тех пор, как призна-
ли Единого Бога, не отсту-
пали от Него и сородич наш
никогда не склонялся к ере-
си». А в постановлении Ру-
исско-Урбнисского Церков-
ного Собора сказано: «Не
отступимся от тебя, в свя-
тости родившая нас, Цер-

ковь Кафолическая, не из-
меним тебе, гордость наша
– Православие, которой и
не изменяли никогда, ибо
удостоились чести познать
Тебя – Сама Истина свиде-
тель». Это отношение к
Православию было краеу-
гольным камнем в жизни
каждого грузина на протя-
жении веков, что и помога-
ло нашему народу выжи-
вать в казалось бы невыно-
симых условиях внутрен-
них и внешних...

Невозможно перечис-
лить имена всех христиан,
вознесенных из земных
церквей Грузии в Небес-
ную, тем более невозмож-
но описать их деяния.
Именно поэтому в этот

день упоминаются имена
не только всем известных
святых, а перечислены
еще триста мужских и жен-
ских имен.

Большая часть населе-
ния нашей страны носит
имена поминаемых в
этот день святых и про-
сит их ходатайства и за-
щиты. Обратимся и мы  ко
всем святым, в земле Гру-
зинской просиявшим: «О
преславнии и всехвальнии
угодницы Божии, вси свя-
тии ведомыя и неведомыя,
в земле Грузинской проси-
явшии! К вам, яко к теплым
ходатаям и предстателям
нашим с любовию прибе-
гаем и смиренно молим-
ся: умолите Господа Бога,

да вашими благоприятны-
ми молитвами, Свим же
человеколюбием, да дару-
ет нам тихое и благочест-
ное житие в веце сем по-
жити, да избавит нас от
искушений и соблазнов
лукавого диавола, и от бед
и напастей и всякаго зла;
на Страшном же Суде Сво-
ем да сподобит нас десна-
го стояния и наследники
Царствия Своего Небесно-
го да сотворит, яко благо-
словися и прославися пре-
честное и великолепое
Имя Отца, И Сына, и Свя-
таго Духа, ныне и присно,
и во веки веков. Аминь».

Публикацию
подготовил

Мамиа АЛАШВИЛИ

… Это было похоже на сказ-
ку. Хрустальный зал гостини-
цы «Ялта-Интурист». Карна-
вал морских животных. Пир-
шество красок, буйство фан-
тазии, блеск праздничной
мишуры. Танец маленьких ру-
салок. И одна из них - очаро-
вательная Саломе в костюме
золотой рыбки. Девочка чув-
ствовала себя как во сне, уто-
пая в сладостных звуках му-
зыки и кружась по  залу, слов-
но Золушка на балу.

 И она стала на этом балу
поистине Принцессой, заво-
евав Гран-при и титул «Little
miss Black Sea - 2003».

  Одиннадцатилетняя Сало-
ме Осепашвили, ученица пя-
того класса 55-й тбилисской
средней школы, за свою ма-
ленькую жизнь успела  уже по-
корить не одно сердце. В во-
семь лет приняла участие в
конкурсе «Маленькая мисс
Грузия - 2001» - совершенно
случайно услышали объявле-
ние о конкурсе по телевиде-
нию. Очень волновалась. А
когда победила, то искренне
удивилась - неужели это она,
Саломе?

 В том же году отправилась
в Одессу - на международный

детский фестиваль «Little
miss World - 2001» и стала об-
ладательницей титула «Little
miss TV star».

 Насыщенным оказался и
2002 год.  Маленькая краса-
вица, умеющая еще и заме-
чательно петь, записала пес-
ню и снялась в клипе.

 Но это было лишь началом
звездного восхождения  Сало-
ме Осепашвили.

 В конце июня 2003 года
девочка снова победила - на
этот раз в конкурсе «Малень-
кая мисс Тбилиси», который
проходил в клубе «Джой».  За
этим последовал конкурс кра-
соты и юных талантов, прохо-
дивший в Ялте и принесший
девочке очередной триумф…

 Несмотря на столь яркие
успехи, у Саломе вовсе не
закружилась голова. Каза-
лось бы, каждая девочка мо-
жет только позавидовать та-
кой славе. И вполне есте-
ственно было бы ожидать,
что и Саломе  мечтает о ка-
рьере модели, певицы или
актрисы. Ничуть не бывало.
Девочка стремится совсем к
другому - хочет стать врачом,
следуя примеру мамы. Но,
может, в глубине души де-

вочка все-таки грезит о поди-
уме, цветах, аплодисментах,
поклонниках? А иначе зачем
она собирается посещать
модельную студию «Ната-
ли»?

  Существует расхожее
мнение, что красавицы не
слишком обременяют свой
интеллект. В отличие от таких
девочек-куколок Саломе - еще
и прилежная ученица. Много
занимается, изучает англий-
ский, русский. Ее любимые
предметы - математика и гру-
зинский.  А в Ялте она пред-
ставилась публике на двух
языках - украинском и рус-
ском.

 Что больше всего на свете
любит Саломе? Она отвечает
так: «Петь, танцевать, пла-
вать, моделировать и путе-
шествовать!» Участие в кон-
курсах как раз и позволяет
девочке  видеть разные горо-
да, знакомиться со сверстни-
ками.

 А сколько их еще будет,
этих встреч!

У Саломе все получится,
кем бы она ни стала, - врачом,
моделью или певицей.
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